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producción han subido de manera importante 
en los últimos años, las tarifas del agua siguen 
igual. Canal Isabel II parece convencida de 
que, de seguir en Lanzarote, las pérdidas 
económicas no harían más que aumentar y 
no tienen intención, insistimos, de hacer más 
inversiones. El Consorcio Insular del Agua, por 
su parte, como es su deber les aprieta cada vez 
más las clavijas. La realidad es que mientras 
discutimos sobre el sexo de los ángeles, la 
situación del agua no mejora, ni va a mejorar 
a corto plazo, ni aunque venga Superman. Se 
trata de un problema estructural, donde hay 
que afrontar costosas inversiones como la 
renovación de al menos el 50% de las redes de 
distribución (tuberías), modernizar y ampliar 
las desaladoras actuales, algunas de ellas, en un 
estado decadente y realizar nuevos depósitos de 
almacenamiento.

Ni Superman, ni el PSOE, ni CC ni el PP. Eso 
se empezará solucionar a medio plazo si 
todos vamos a una. Ya se acabó el tiempo de 
las acusaciones mutuas. El Plan de salvación 
de Oswaldo Betancort no funcionará si luego 
viene el PSOE y lo aparca.

en la renovación de las redes. Además, la 
empresa asumió los 50 millones de deuda que 
habían dejado los gestores de Inalsa en pagos 
no realizados a particulares, Seguridad Social 
y Hacienda. Hay que recordar que fueron el 
PSOE y el PIL los que llevaron a Concurso de 
Acreedores a Inalsa, la empresa pública del 
agua. Y, de aquellos polvos, estos lodos. 

¿Hemos llegado a este punto de no retorno 
donde la situación con Canal Gestión no va 
a mejorar la prestación del servicio, sino que 
iremos a peor? Esa es la pregunta del millón. 
Ya muchos creen que el presidente del Cabildo 
ha tirado la toalla y no vería mal que otra 
nueva empresa especializada se haga cargo 
del Ciclo Integral del Agua, incluso con una 
participación de Inalsa en ella, el modelo mixto 
que utiliza la ciudad de Las Palmas con Emalsa. 
Lo que es evidente es la pérdida de la ilusión y 
el interés por parte de la empresa Canal Gestión 
para seguir en Lanzarote, gastando dinero en 
posibles mejoras, cuando ellos creen que ya han 
perdido mucho dinero, entre otras cosas por el 
incumplimiento del Cabildo en la subida de las 
tarifas. Ellos alegan que mientras los costes de 

Canal Gestión ¿dirá adiós?
La noticia de que Canal Gestión está buscando 

fórmulas para abandonar Lanzarote 
confirma los rumores que corrían desde hace 
meses en los ambientes políticos y empresariales 
de la isla. Todo indica que el motivo de su 
probable salida, más pronto que tarde, es la 
falta de entendimiento con el Cabildo. Oswaldo 
Betancort les exige mayor compromiso y Canal 
Gestión alega que más no puede hacer para que 
el servicio, claramente deficiente, mejore, entre 
otras cosas porque sigue defendiendo que las 
inversiones las tiene que hacer el Consorcio del 
Agua de Lanzarote, y no ellos. El contrato sólo 
les exige arreglar averías, pero no el cambio de 
redes, ni construcción de depósito de reservas, 
ni comprar nuevas desaladoras.

La realidad es que Canal de Isabel II, propietaria 
de Canal Gestión, reconoce que su inversión en 
esta apuesta en Lanzarote, fuera de Madrid, ha 
sido negativa. Canal Gestión considera que, por 
su parte, han hecho todo lo posible para, con 
la pésima situación que se encontraron, ofrecer 
un buen servicio. En honor a la verdad, es cierto 
que el servicio sí mejoró en los primeros años, 
en los que se invirtieron más de 50 millones 
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Segundo varapalo a Canal Gestión
Canal Gestión se ha llevado un nuevo varapalo por parte de la Comisión de 
Precios de Canarias, que no ha aprobado la solicitud de reclamar al Con-
sorcio del Agua de Lanzarote, la subida de la tarifa del agua de abasteci-
miento entre los años 2019 y 2024. La Comisión de Precios entiende que 
no está justificada esa subida de tarifas debido a las pérdidas en redes de 
distribución de más de un 50% que Canal Gestión debió reducir para no 
entrar en pérdidas económicas. Se trata del segundo revés que recibe la 
empresa porque ya con anterioridad no les habían aprobado el cobro de la 
subida las tarifas entre 2017 y 2019. En cualquier caso, esto no significa que 

Canal Gestión no pueda ir a un contencioso en los tribunales de Justicia 
para tratar esos más de 11 millones de euros que reclama. Y lo peor de la 
noticia es que Oswaldo Betancort va a tratar de recuperar el millón y medio 
que se pagó “indebidamente” en la época de Dolores Corujo, que cierta-
mente lo hizo con buena intención, pero visto lo visto equivocadamente. 
Paradoja, Corujo, que siempre ha criticado a Canal Gestión, les favoreció 
en ese asunto de las tarifas, mientras que Oswaldo Betancort, de momento, 
consigue no solo que no suban las tarifas del agua a los ciudadanos, y que el 
Consorcio del Agua no tenga de momento que abonarle nada en ese con-
cepto a Canal Gestión, sino que, además, va a intentar recuperar ese millón 
y medio de euros pagado por los socialistas. ¡Bingo!

Primer tanto para Oswaldo
No ha salido mal parado el presidente del Cabildo, Oswaldo Betancort, de 
su primer pleno del Debate de la isla. Por el contrario, ha demostrado que 
casi en un año se ha hecho más que en cuatro de Corujo. Es verdad, que 
el nacionalista ha tenido la suerte de poder presentar a la opinión pública 
proyectos y actuaciones concretas en tan sólo 12 meses de trabajo. A la so-
cialista en cambio, entre la pandemia y la obsesión de destruir lo realizado 
por San Ginés, se le pasó el arroz y cuando quiso hacer algo, ya había otra 
persona sentada en el sillón de la Presidencia. La realidad incontestable es 
que en lo que lleva de mandato de Betancort se han impulsado las polí-

ticas sociales y el apoyo al tercer sector, tanto y tan bien que se ha dado 
un vuelco absoluto a las políticas socialistas. Ahí está la adjudicación de la 
Residencia de Mayores de Tahíche, de la que Corujo sólo puso la primera 
piedra y ni una más. O el acuerdo con la Iglesia para desatascar el viejo 
proyecto de crear un gran centro polivalente en Arrecife para mayores y 
familias vulnerables con una inversión de 8 millones de euros, el llamado 
edificio de la Cruz Blanca. Además, se ha dado un impulso importantísimo 
a la planificación territorial insular. Frente a un gobierno socialista que no 
había movido ni un papel, y lo poco que había lo guardó en una gaveta o lo 
tiró a la basura, CC y PP, en un solo año, han puesto en marcha todos los 
instrumentos de Ordenación y Protección del Territorio: PIOT, Plan Es-
pecial de La Geria, PRUG del Archipiélago Chinijo, Parque Natural de los 
Volcanes y la creación del Órgano de Evaluación Ambiental. En cualquier 
caso, aunque Betancort haya superado con un notable alto su primer año 
de gestión junto al PP, el próximo año ya no tiene el “colchón” amortigua-
dor de la herencia recibida. En 2025 debemos empezar a ver ya muchos de 
los proyectos e ideas en marcha y terminados antes del final del mandato.
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Una propuesta sorprendente
Ha sorprendido, entre las propuestas de resolución realizadas en el Deba-
te de la Isla, la del consejero Óscar Pérez de VOX, que ha apostado porque 
la gestión del transporte público la realice directamente el Cabildo. Al 
margen de lo poco estudiado de la propuesta, llamó la atención que la 
realice un político de VOX, un partido que, a nivel nacional, valora la ges-
tión privada porque, a la larga, resulta más económica, funciona mejor y 
hay menos corrupción. Pero hablamos de Óscar Noda, un alma libre, que 
está en VOX como podría estar en el PP, en CC (ya estuvo) o en el Psoe. 
En cualquier caso, la propuesta no fue aprobada, por suerte.

El agua, prioridad absoluta
Acertó Oswaldo Betancort en que de las grandes propuestas del Debate de la 
isla se centren en atacar el principal problema que tiene la isla por encima de 
todos los demás, incluida la falta de vivienda y de las mejoras de las grandes 
carreteras. Nos referimos al problema del agua. El declarar la Emergencia 
Hídrica no va a solucionar los problemas que se llevan arrastrando en la 
isla desde hace años, agudizados más aún por la escasa gestión en la etapa 

Ni Güime, ni Lanzarote
El temor que tenían muchos ciudadanos en torno a la posibilidad de que el 
Gobierno se estuviera planteando instalar un macrocentro de inmigrantes 
en Lanzarote parece que ha quedado descartado. El Ministerio de Interior 
ha elegido Fuerteventura y Tenerife, concretamente Adeje, para ubicar dos 
centros para migrantes irregulares de 600 y 350 plazas, respectivamente. 
En Güime han respirado tranquilos porque el rumor de que era allí donde 
Interior instalaría un centro de migrantes no había cesado. Cierto es que el 
alcalde de San Bartolomé, Isidro Pérez, siempre negó esa posibilidad. Sea 
como sea, la realidad es que la inmigración sigue siendo uno de los gran-
des problemas que siguen sin resolverse en Canarias y en España.

de Corujo en ese sector, obsesionada con Canal Gestión. Es cierto, pero la 
esperanza que da esta declaración es que todo ese dinero que ya se había 
comprometido se podrá empezar a ejecutar en el año 2025. Hablamos de la 
contratación de desaladoras portátiles, la instalación de una potabilizadora 
de 20.000 m3 en Punta de Los Vientos, para que entre en funcionamiento en 
2026, a más tardar,  y que se renueve, al menos un porcentaje de un 15 o 20% 
de los 2.000 kilómetros de la red de tuberías de la isla, que rebajaría las pérdi-
das en red. Además, hay que destacar el anuncio de crear una red de regadío 
independiente de la red de abasto, una vieja demanda del sector del campo.

La obsesión del PSOE
No ha sorprendido, aunque no deja de ser preocupante, que el PSOE haya 
planteado en las propuestas de resolución del Debate de la isla, recurrir 
el Plan Hidrológico de Lanzarote recientemente aprobado y que debía de 
haber estado desde hace años en vigor. ¿El motivo? No es otro que dicho 
plan recoge la posibilidad de que las empresas privadas, que lo consideren 
oportuno, puedan solicitar al Cabildo el permiso de una desaladora para 

consumo propio, nunca para poder vender a terceros. Más sorprendente 
aún es que ese plan hidrológico, con ligeros retoques, estaba ya redactado 
por Transición Ecológica del Gobierno de Canarias cuando gobernaba el 
PSOE. Ya Dolores Corujo dejó aparcada la aprobación en su etapa, por 
esos complejos ideológicos que tanto arrastran al abismo a los socialistas 
cuando se enfrenta a la realidad. Sólo un ejemplo, ¿no sería deseable que 
el mayor hotel que se construyó en la época de Dolores Corujo tuviera su 
propia desaladora y no tirara del agua destinada a la población residente? 
Pues según el PSOE lo ideal es que no existan potabilizadoras privadas 
para consumo propio. Sería un disparate en cualquier momento impedir 
la construcción de desaladoras privadas (la justicia ya ha dicho que no se 
puede impedir) pero menos en se entendería en estos momentos con la 
crisis hídrica que padece la isla, con cortes diarios de agua a miles de lan-
zaroteños porque no hay suficiente producción. Parece que desearan que 
a estos hoteles les cortaran el agua y, al mismo tiempo, no les permitieran 
tener una desaladora propia. El absurdo absoluto. 
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C anarias afronta el reto de-
mográfico a través de 51 me-

didas que han sido elaboradas, a 
iniciativa del Gobierno de Cana-
rias y de la Conferencia de presi-
dentes de los siete Cabildos, por 
un centenar de expertos que, du-
rante seis meses y en cinco mesas 
de trabajo con participación de 
las administraciones locales, han 
consensuado esta batería de pro-
puestas sobre territorio, vivien-
da, turismo, medio ambiente y 
reto demográfico. Ahora, y hasta 
el próximo 15 de noviembre, le 
toca el turno a la ciudadanía que 
quiera dejar sus aportaciones en 

TEXTO: REDACCIÓN

FO
TO

S
JE

SÚ
S 

BE
TA

N
C

O
RT

Canarias pone la luz larga ante 
el incremento poblacional

la web del Gobierno de Canarias.

Los datos oficiales sobre la po-
blación en las islas durante estas 
últimas décadas no paran de cre-
cer, unas cifras que nos dicen que 
en los próximos 15 años el incre-
mento será del 12 por ciento, lo 
que supone que en 2039 las islas 
tendrán 268.000 habitantes más 
que en 2024, según el Instituto 
Nacional de Estadística.

Ese reto es el que ha llevado al 
Gobierno de Canarias a poner 
los cimientos para construir una 
Canarias que pueda atender a esa 
población, poniendo viviendas en 
el mercado, actualmente infrado-

tado, y adecuando los servicios 
públicos esenciales, teniendo en 
cuenta además la realidad de cada 
isla. Un archipiélago en el que el 
95 por ciento de la población se 
concentra en 4 islas, Gran Cana-
ria, Tenerife, Lanzarote y Fuerte-
ventura, que además son las que 
reciben el 97 por ciento de los 
turistas, mientras tenemos el res-
to de los territorios insulares con 
problemas de despoblamiento.

De hecho, de los 87 municipios 
canarios hay 47 que, según ha se-
ñalado el presidente del Gobierno 
de Canarias, Fernando Clavijo, 
pertenecen a la Canarias vaciada. 
Son los mismos que están a favor 

de que se les permita, por ejemplo, 
un mayor desarrollo del turismo 
vacacional que elevaría la pobla-
ción y el nivel de vida de sus ha-
bitantes.

Por eso, entre las principales me-

“Estas 51 medidas 
están publicadas en 
la web del Gobierno 
desde el pasado 21 
de octubre, y ahora 
toda la ciudadanía 
podrá realizar sus 
aportaciones o 
sugerencias hasta el 
15 de noviembre”
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didas del incremento poblacional 
se propone la creación de un Ob-
servatorio del Reto Demográfico 
para gestionar y planificar los 
recursos públicos y orientar las 
inversiones en función de ese au-
mento de residentes en las islas y 
de las peculiaridades de cada una.

No más impuestos no, pero sí ta-
sas para visitar espacios naturales
Entre las medidas para el sector 
turístico y para el empleo de los 
trabajadores, que en un porcenta-
je del 40 por ciento dependen de 
nuestra principal industria, entre 
las 51 medidas se establece que la 
población local debe ser la que se 
beneficie principalmente de los 
ingresos del sector. En tal sentido 
se proponen mejoras salariales, la 
flexibilidad laboral o la concilia-
ción familiar de estos trabajado-
res.

No se apuesta por establecer nue-
vos impuestos, como la Ecotasa 
que, además, según la Proposi-

Las recetas para la vivienda
La falta de suelo disponible y 
la excesiva burocracia son dos 
de los mayores desafíos que 
enfrentan las administraciones 
para fomentar la construcción 
de viviendas en Canarias, según 
se recoge en el documento, que 
añade en tal sentido una serie 
de iniciativas para solventar ese 
embudo mediante la gestión 
eficiente de las licencias urbanís-
ticas a través de un sistema de 
ventanilla única, un catálogo de 
suelo disponible y reorientar el 
suelo no residencial, como prevé 
el decreto ley 1/2024 de medidas 
urgentes en materia de vivienda 
que permite que el suelo con 
destino a otros usos, como el 
dotacional, el de equipamiento 
o las parcelas no edificadas de 
uso turístico puedan pasar a ser 

residencial para la construcción de 
viviendas protegidas.

También se establecen medidas 
fiscales para el acceso a la vivienda, 
mediante deducciones autonómi-
cas en el IRPF por el alquiler de 
la vivienda habitual, beneficiando 
al arrendatario, pero también al 
arrendador. También se establecen 
bonificaciones del Impuesto sobre 
Sociedades para la materialización 
de la RIC en viviendas protegidas 
y bonificando a los propietarios 
que alquilen viviendas vacías a 
través del IBI.

En lo que respecta a la compra-
venta de vivienda se pretende 
flexibilizar los requisitos para la 
aplicación del tipo reducido del 
5 % en el IGIC en la compra de 

vivienda habitual, la aplicación 
del tipo reducido del 5 % en 
el Impuesto de transmisiones 
patrimoniales (ITP) y actos ju-
rídicos documentados (AJD) en 
la compra de vivienda habitual 
y en la modalidad de Transmi-
siones patrimoniales onerosas 
(TPO).

También, entre otras medidas, 
se incluyen garantías de cobro 
de la renta que asegure el pago 
a los propietarios mediante un 
fondo que cubriría los impa-
gos, y dentro del Programa de 
Vivienda Vacía implementar un 
programa de seguros o con-
tratar empresas que se encar-
guen del mantenimiento de las 
viviendas alquiladas, cubriendo 
posibles daños y deterioro. 

“Se pretende una 
gestión eficiente 
de las licencias 
urbanísticas a través 
de un sistema de 
ventanilla única, un 
catálogo de suelo 
disponible y reorientar 
el suelo no residencial 
para viviendas 
protegidas, entre 
otras iniciativas”
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El turno de la ciudadanía
Cien expertos en diferentes 
materias, y organismos como 
la FECAM, que incluye a todos 
los municipios, o la FECAI, que 
engloba a todos los Cabildos 
Insulares, han participado du-
rante 6 meses en la elaboración 
de medidas relacionadas con 
cinco mesas de trabajo: Trans-
parencia en la protección y el 
desarrollo del territorio, Acceso 
a la Vivienda, Fiscalidad y el 
empleo en el sector turístico, 
Protección del Medio Ambiente, 
acceso a los espacios naturales 
protegidos, economía circular, 

desarrollo de energías renovables 
y agua, y el Reto Demográfico.

Estas 51 medidas están publi-
cadas en la web del Gobierno 
desde el pasado 21 de octubre, y 
ahora toda la ciudadanía podrá 
realizar sus aportaciones o suge-
rencias hasta el 15 de noviembre. 
El próximo 19 de noviembre se 
redactará el documento final 
que será aprobado en la Segunda 
Conferencia de presidentes de 
Cabildos que se celebrará en Gran 
Canaria y, con posterioridad, se 
incluirá en el dictamen final de la 

comisión parlamentaria sobre 
el reto demográfico.

La primera conferencia de pre-
sidentes de Cabildos, recogida 
en el Estatuto de Autonomía de 
Canarias, se celebró en Santa 
Cruz de Tenerife el pasado 30 
de abril, aunque había sido 
convocada con anterioridad 
a la primera manifestación 
multitudinaria propiciada por 
diferentes colectivos ecologistas 
pidiendo un cambio de modelo 
turístico bajo el lema Canarias 
tiene un límite.

ción de Ley del PSOE y también 
de Nueva Canarias, también se 
aplicaría a los propios residentes, 
sino que se propone lo que se de-
nomina el modelo Lanzarote.

Se trata de establecer tasas para 
los turistas que visiten nuestros 
espacios naturales como actual-
mente se hace en el Monumento 
Natural de Los Ajaches para lle-
gar hasta las paradisíacas playas 
de Papagayo, y cuyos ingresos re-
vertirían en esos núcleos pobla-
cionales, en la conservación de 
los espacios y en la contratación 
de personal.

Las 51 medidas consensuadas en 
estas mesas de trabajo destilan to-
das el objetivo de caminar hacia 
un modelo de turismo sostenible, 
a la implantación de las energías 
renovables con la redacción de un 
Borrador del Decreto de Partici-
pación Local y a la consideración 
de que nuestro medio ambiente 
es el principal valor que tienen 
las islas y su protección es la base 
de ese desarrollo sostenible.

“El 95 por ciento 
de la población 
se concentra en 4 
islas, Gran Canaria, 
Tenerife, Lanzarote 
y Fuerteventura, que 
además son las que 
reciben el 97 por 
ciento de los turistas, 
mientras tenemos 
el resto de los 
territorios insulares 
con problemas de 
despoblamiento”

“En materia de 
vivienda se incluyen 
garantías de cobro 
de la renta que 
aseguren el pago a los 
propietarios mediante 
un fondo que cubriría 
los impagos”

El turismo se concentra en cuatro islas, mientras que hay territorios con riesgo de despoblamiento.
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SUBE BAJA
Solidaridad ciudadana
Sube la empatía y la solidaridad de todo un país que se ha volcado con los 
damnificados de la dana que arrasó Valencia. Los Bomberos de Lanzarote y 
efectivos de Emerlan se han trasladado para ayudar sobre el terreno. La isla 
además ha puesto puntos de ayuda para recoger alimentos, ropa y material 
con la que ayudar a quienes más lo necesitan en estos momentos. 

Gestión de la crisis de la Dana
Bajan las autoridades valencianas y las del propio Estado. Al margen de que 
la pérdida de objetos ante una catástrofe natural hubiera sido imposible, 
una mayor diligencia y prevención hubiera ahorrado muchas vidas ante la 
que ya se cataloga como el mayor desastre de nuestro país en el siglo XXI.

Salvamar
Sube la difícil tarea que realizan prácticamente a diario los efectivos de 
Salvamar en la crisis migratoria. Rescatan, ayudan y llevan a tierra a miles 
de migrantes en situaciones de extremo peligro. Noviembre comenzaba, 
sin ir más lejos, con la llegada de 14 pateras en un fin de semana. 

El PSOE
Baja el partido socialista de Lanzarote por empeñarse en transmitir la 
sensación de que se puede evitar la instalación de pequeñas desaladoras 
privadas en los hoteles, cuando la Ley lo permite. No sólo eso, el propio 
Plan Hidrológico de Canarias, redactado bajo el mandato del gobierno 
socialista, lo recoge. 

Servicios Sociales
Sube la apuesta firme del Cabildo de Lanzarote por los servicios sociales. 
Oswaldo Betancort, Marci Acuña y su equipo trabajan desde un primer 
momento para acabar con las tensiones que dejó el gobierno de Dolores 
Corujo en el tercer sector y lo están consiguiendo. Prueba de ello es la 
inversión de 90 millones en el área, con grandes proyectos que por fin ven 
la luz. 

Pirómano
Baja el pirómano o pirómanos que, de nuevo, vuelven a generar el pánico 
en Arrecife con la quema incontrolada e indiscriminada de contenedores y 
coches. La situación preocupa enormemente a las autoridades insulares y la 
población espera que se pueda detener a estas personas cuanto antes. 



11LANCELOT Nº122 - NOVIEMBRE 2024



12 REPORTAJE LANCELOT Nº122 - NOVIEMBRE 2024

E l balance de la gestión del 
primer año de gobierno 

del grupo CC-PP, presidido por 
Oswaldo Betancort, parece su-
perar con creces, a la vista de lo 
realizado, al mismo periodo bajo 
la Presidencia de la socialista 
Dolores Corujo. Lo cierto es que, 
mientras que la socialista cayó en 
la trampa ideológica de dejarse 
llevar por políticas revanchistas, 
centrando su gestión en una polí-
tica revisionista y de destrucción 
de todo lo realizado por Pedro 
San Ginés y el anterior grupo de 
gobierno, Oswaldo Betancort ha 
apostado por el trabajo. El nacio-
nalista se ha volcado en tratar de 
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El primer año de Oswaldo vence a todo
el mandato de Corujo

El gobierno de CC-PP se puso a trabajar nada más llegar para afrontar
los retos de Lanzarote mientras el PSOE se durmió en los laureles

afrontar, con más o menos éxito, 
los principales retos de la isla. 
En un simple repaso es visible 
la superioridad de resultados en 
cuestiones relacionadas con las 
políticas sociales, políticas terri-
toriales, vivienda, medio ambien-
te e, incluso, obras públicas. 

En lugar de quemar libros, retirar 
obras de arte como los Jinetes del 
Apocalipsis del artista británico 
Decaires en la bocana de Naos 
o cerrar el museo submarino de 
Playa Blanca, el nuevo grupo de 
Gobierno del Cabildo, presidi-
do por Oswaldo Betancort con el 
apoyo del PP de Astrid Pérez, se 
puso las pilas. No había un mi-
nuto que perder para empezar a 

poner los cimientos para afrontar 
los grandes retos de la isla, que 
no eran pocos tras un mandato 
socialista marcado por la política 
del retrovisor. Lejos quedaba ya 
la época de la venganza, lo que la 
isla necesitaba era trabajo, trabajo 
y más trabajo para sacar las cosas 
adelante. A finales de octubre, se 
celebraba el Pleno del Debate de 
la Isla para hacer balance de lo 
logrado en los primeros meses 
de gobierno del presidente del 
Cabildo Insular, Oswaldo Betan-
cort, encargado de desgranar sus 
logros, centrados, sobre todo, en 
materia de política social, vivien-
da, sanidad, así como en la orde-
nación del territorio, la protección 
del medioambiente y las políticas 

de sostenibilidad.

El gobierno de CC-PP presume 
ya de objetivos cumplidos y de 
otros muchos que están en vías de 
consecución de cara a los próxi-
mos años. Un trabajo que saben 
que será complejo, pero al que 
aseguran no temer. En este senti-
do, Betancort fue claro. “En ape-
nas 16 meses de gobierno hemos 
puesto en marcha una batería de 
medidas estratégicas que han per-
mitido transformar la situación 
de estancamiento y parálisis que 
enfrentaba la isla, apostando por 
el desarrollo social, económico y 
medioambiental de nuestra tierra”.

Los compromisos cumplidos por 
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CC-PP, según Oswaldo

Políticas sociales
-Se ha desbloqueado el proyecto de 
la Residencia de Mayores de Tahí-
che, paralizado desde 2021, y se ha 
firmado el contrato para su ejecu-
ción, con un presupuesto de casi 
18’5 millones y un plazo de ejecu-
ción de 24 meses.

-Se ha recuperado la paz social. Se 
han adjudicado 35’5 millones de 

euros a los conciertos sociales con 
las asociaciones del tercer sector 
(AFA, ADISLAN Y El Cribo).

-Se ha financiado con 8 millones 
el Centro de Atención Integral de 
Cáritas Diocesana, con más de 
2.000 metros cuadrados en Alta-
vista, después de 15 años de aban-
dono.

Política territorial, ordenación y 
contención del crecimiento

El PSOE niega la “supuesta” gestión y trabajo del gobierno del Cabildo
La portavoz del PSOE, Ariagona 
González, fue la encargada de 
dar la réplica a la larga interven-
ción de Oswaldo Betancort, en 
el Debate de la Isla. La socialista 
culpó de la grave crisis del agua 
y la vivienda al gobierno de CC-
PP, al que acusa de presumir de 
acciones que luego no ejecuta o 
de no tomar decisiones. Gonzá-
lez puso en duda los planes que 
anunció Betancort hace ahora 
trece meses para mejorar el 
ciclo del agua. Consideran que 
la situación es peor ahora. “Por 
nuestros grifos sale más aire que 
agua, nuestras fincas se secan, 
nos espera una subida de tarifas 
demencial y del plan de actua-
ciones de emergencia, aún no se 
han visto las actuaciones”. De la 
misma manera, culpó al actual 
grupo de gobierno de la crisis 
de la vivienda, aunque en el 
mandato de Dolores Corujo no 

se levantara ni una sola vivienda y 
se tuviera que devolver un crédito 
millonario para propiciar la 
Además en las propuestas de 
resolución, el PSOE continúa 
apostando por que el Ciclo Inte-
gral del Agua regrese a manos de 
Inalsa, empresa pública del Con-
sorcio del Agua que terminó, en la 
época del gobierno PSOE-PIL, en 
concurso de acreedores por una 
mala gestión. 
También el PSOE propuso recurrir 
el Plan Hidrológico de Lanzaro-
te que permite las desaladoras 
privadas, al entender que van en 
contra de Inalsa. Precisamente 
muchos analistas consideran una 
equivocación el prohibirlas, con 
la crisis hídrica que sufre la isla, 
en un momento donde falta agua. 
Además los tribunales de Justicia 
ya dejaron claro en su día que no 
se puede prohibir la instalación de 
una desaladora.

-En sólo un año se han puesto en 
marcha todos los instrumentos de 
Ordenación y Protección del Te-
rritorio que estaban paralizados: 
PIOT, Plan Especial de La Geria, 
PRUG del Archipiélago Chinijo, 
Parque Natural de los Volcanes y la 
creación del Órgano de Evaluación 
Ambiental.

-Se han sacado del mercado cerca 
de 2.000 camas turísticas, un paso 
adelante importantísimo en la con-

tención del crecimiento

Vivienda
-Se ha suscrito un convenio marco 
de cooperación con el Instituto Ca-
nario de la Vivienda y destinado 11 
millones para la compra de terre-
nos en los que construir viviendas 
de alquiler asequible.

-Se han firmado las escrituras de 
compra de un solar en Uga y otros 
dos en Arrecife para la construc-
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ción de nuevas viviendas.

Sanidad
-Se han reducido las listas de espera, 
sobre todo las quirúrgicas, pasan-
do de los 100 días en junio de 2023 
a los 63 en 2024.

-Junto al Gobierno de Canarias se 
ha puesto en marcha la Unidad de 
Hemodinámica.

-Se ha inaugurado la Unidad de 
Oncología Radioterápica con la 
atención de cerca de 200 pacientes.

-Se ha inaugurado la Unidad de 
Atención Temprana.

-Se ha ejecutado el nuevo aparca-
miento junto al Hospital Molina 
Orosa y se está proyectando la am-
pliación de dos plantas más en su-
perficie.

Obras públicas
-Se han destinado más de 13 mi-
llones a los Planes de Cooperación 
Municipal 2024, dirigidos a obras 
de infraestructuras básicas en to-
dos los municipios.

-3’8 millones del Gobierno de Ca-
narias para el nuevo paso subterrá-
neo de Playa Honda.

-Creación de la Mesa Insular de 
Obras con participación de todos 
los ayuntamientos.

-Prórroga extraordinaria de los 
Fondos FDCAN que ha permitido 
ejecutar la obra de instalación de 
los cuatro aerogeneradores del Par-
que Eólico de San Bartolomé.
Sector primario

-Se ha desbloqueado el convenio 
con la empresa pública SEIASA 
para mejor el regadío de la zona 
nordeste de Lanzarote, recuperan-
do 14 millones de euros perdidos y 
aumentando la financiación hasta 
los 24’4 millones.

-Aumento de las subvenciones para 
el funcionamiento agrícola hasta 
1.480.000 euros, casi tres veces más 
que en el anterior ejercicio.

-Apertura del matadero insular.

Turismo
-Inversión en turismo de calidad. Se 
ha logrado que los turistas invier-
tan casi un 135 más en la isla.

-Impulso de la Estrategia de Con-
cienciación por un turismo ético y 
responsable para preservar el equi-
librio entre el desarrollo turístico y 
la sostenibilidad.

Centros turísticos
-Mejora de la gestión eficiente. Au-
mento de los ingresos con menos 
visitantes.

-Acuerdo histórico con los ayunta-
mientos de Yaiza, Haría y Tinajo 
para el cobro del canon de esta ins-
titución.

Agua
-Desbloqueo de inversiones por 
valor de 62 millones, rescatando 
convenidos olvidados o mal gestio-
nados.

-Firma de adenda al convenio con 

Aquaes, garantizando la inversión 
de 37’5 millones para modernizar 
la red de saneamiento de aguas de 
Lanzarote. Se mejorarán las esta-
ciones depuradoras de Arrecife y 
Tías, con una inversión de 16,5 y 
21 millones, respectivamente.

-Firma del convenio con la mer-
cantil estatal SEIASA poe 24’4 mi-
llones para una red de regadío en 
Tinajo.

-Desbloqueo del convenio con el 
Ministerio de Medio Ambiente 
para el proyecto de saneamiento 
de El Golfo, dotado con un millón 
de euros.

-Se anunciaba la decisión de decla-
rar la emergencia hídrica en Lan-
zarote y La Graciosa, algo que no 
se podía hacer hasta ahora por la 
falta de proyectos actualizado. Esta 
declaración permitirá acceder a 
fuentes de financiación extraordi-
narias para lograr de forma defini-
tiva la ampliación de la producción 
de la Central de Desalación Díaz 
Rijo en 20.000 m3/día, con un pre-
supuesto en torno a los 9 millones 
de euros.

Sostenibilidad y energías
alternativas

-Firma y adjudicación de los con-
tratos de mantenimiento de los 
parques eólicos.

-Inicio de las obras del parque eó-
lico de San Bartolomé, con 4 aero-

generadores.

-Se han duplicado las subvenciones 
para energías renovables y eficien-
cia energética.

Inmigración
-Declaración de la Emergencia So-
cial.

-Se cierra el Albergue de La Santa 
debido a sus condiciones insoste-
nibles.

Rediseño de un nuevo modelo de 
acogida para menores inmigrantes 
basado en dispositivos más peque-
ños y familiares y en la redistri-
bución de los menores en centros 
más adecuados.

Además se ha avanzado en mate-
ria de Seguridad y Emergencias 
(ampliación de la flota de vehícu-
los, de la plantilla de Bomberos o 
del presupuesto del Consorcio); 
en Deportes (se han creado siete 
líneas de subvenciones por concu-
rrencia deportiva, se ha renovado 
el césped de la Ciudad Deportiva o 
se ha reabierto el Centro Insular de 
Deportes Náuticos); avances en Ju-
ventud y en Mayores; en Bienestar 
Animal; en Cultura, Promoción 
Económica, Educación, Empleo 
y Patrimonio; así como en Trans-
porte e Inclusión. Un trabajo que 
no ha hecho más que empezar y en 
el que Coalición Canaria y Partido 
Popular seguirán volcando todos 
sus esfuerzos.

La isla, tal y como señala el grupo de gobierno, comienza a despertar de su parálisis. 

“El gobierno de CC-
PP presume ya de 
objetivos cumplidos 
y de otros muchos 
que están en vías de 
consecución de cara 
a los próximos años. 
Un trabajo que saben 
que será complejo, 
pero al que aseguran 
no temer”
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Cuando no, poner de ejemplo el de 
Austria como si casi el siglo que llevan 
en aquel país con una determinada 
política de vivienda pudiera emularse 
en apenas unos meses. 

Pero, todavía peor, es intentar atajar 
un problema de oferta de vivienda 
con políticas de demanda, que es lo 
que hace el gobierno de la nación, 
como si dar una ayuda en forma 
de bono juvenil tuviese algún otro 
impacto que no sea el incremento de 
unos precios ya elevados. 

El ingenio humano ha permitido 
construir viviendas modulares y 
entregarlas en condiciones de ser 
utilizadas por sus propietarios en 
un periodo de tiempo de dos meses 
y medio por más que no hay ningún 
ayuntamiento en Canarias que sea 
capaz de entregar una licencia en ese 
mismo plazo. ¿Cuando consideramos 
que era más complicado obtener un 
permiso que construir una casa? 
Hay municipios que tardan hasta 
30 meses en conceder una licencia 
construcción y otro año para la de 
ocupación. Son dos meros ejemplos 
de una circunstancia a la que no se le 
presta atención y que, sin embargo, 
limitan la oferta como lo hacen las 
leyes estúpidas que desequilibran 
las relaciones entre propietarios e 
inquilinos. 

Deberíamos exigir liberalizar 
ese intervenido mercado viendo 
lo que ya ocurre en otros países. 
En la Argentina de Milei, la 
simple derogación de la Ley de 
alquileres que dio más capacidad 
de negociación a las partes, provocó 
que la oferta aumentase un 211,9% 
y los precios cayesen un 26,6%. 
Prestemos atención a los datos y a 
lo que funciona frente a lo que no, 
aunque para ello haya que quitarse 
las anteojeras ideológicas. 

S i hay un asunto sensible 
y con capacidad para 
movilizar a la población 
es el de la vivienda. Los 
elevados precios, tanto en 

alquiler como para la compra, han 
convertido en imposible el simple 
desarrollo de los planes particulares 
de vida de muchos. En esa situación 
crítica, las soluciones simplificadoras 
de los populistas a derecha e izquierda 
añaden confusión porque pareciera 
que todo se arreglaría mañana fijando 
precios, limitando los derechos de 
propiedad o permitiendo dejar de 
pagar la renta, pues tal tontería fue 
proclamada por un sindicato de 
inquilinas (lo que significa, parece ser, 
que las majaderías no tienen sexo). 

Hemos llegado a este punto después 
de que todas las viviendas que se 
dejaron de vender tras el estallido de 
la crisis de 2007 hayan sido absorbidas 
por la demanda. No hay, por otro lado, 
vivienda nueva y las administraciones 
viven atrapadas en una contradicción 
bastarda, porque mientras proclaman 
la necesidad de construir viviendas 
dignas, sociales y baratas (ya ve) se 
abstienen de hacerlo. De ahí esas 
perroflautadas de decretar zonas 
tensionadas para, a renglón seguido, 
controlar precios y fijar condiciones. 
Lo que viene a ser un plan sin fisuras. 

Un enfoque equivocado

Por Antonio Salazar

“En Argentina, la 
simple derogación de 
la Ley de alquileres 
que permitió una 
mayor capacidad de 
negociación a las 
partes, ha provocado 
que la oferta aumente 
un 211,9% y los 
precios caigan un 
26,6%”

cobrar como portavoz pero no como 
consejero. Perfecto, dijo Corujo, lo 
haremos pasar como portavoz y ya 
está…

Así durante más de tres largos años. 
El tránsfuga recibió del Gobierno de 
Canarias 300.000 euros, prorrateadas 
en distintas nóminas mensuales siendo 
consejero, pero no portavoz. Todos 
eran conscientes de que el pago que 
salía del Servicio Canario de Salud 
era ilegal, pero el control del Cabildo 
de Lanzarote, al juicio de estos seres 
perfectos, bien merecía un infierno de 
este calado.

Cada vez que le preguntaban a Corujo 
por el asunto la rabia la consumía. 
Demostró un arte poderoso para la 
interpretación. Acusó a la Oposición de 
“extorsión política”, llamó a un juez de 
presunta obediencia socialista para que 
abriera una causa contra Sanginés, juró 
y perjuró de que todo eran mentiras 
inventadas por gentuza indeseable.

Después de descubrirse el engaño, ¿qué 
podemos decir? Durante la práctica 
totalidad de la legislatura Lanzarote 
tuvo una presidenta en el Cabildo que 
perfectamente pudo ser derrocada 
por la Oposición mediante un moción 
de censura. El Gobierno de Canarias 
colaboró de forma efusiva en una 
ilegalidad de manual anteponiendo los 
intereses de partido a los generales.

Tengo que suponer que esto no termina 
únicamente reclamando los 300.000 
euros al tránsfuga Sosa. Sospecho que 
esta cuestión relevante debe tener una 
continuación en una denuncia ante los 
tribunales de Corujo, y de las personas 
que participaron en la superchería 
dentro del Gobierno autonómico. El 
resultado en las urnas de las elecciones 
de 2019 fue manipulado y retorcido 
en favor de una Presidencia, como 
mínimo, discutible. Hubo tongo.

Cabildo de Lanzarote, 
legislatura anterior. 
La presidenta Loli 
Corujo se mantiene 
en el poder gracias a 

una maniobra innoble. Se mantiene 
gracias a la captación de un tránsfuga 
de libro, que ya se había transfugado 
anteriormente de NC y después de CC. 
¿Se mantiene de forma ilegítima?... 
Se mantiene de forma irregular, 
contraria a la ley, a través del engaño, y 
usando amigos jueces para intimidar 
a sus denunciantes. ¿Quién da más?

El problema del tránsfuga es que quería 
cobrar, algo muy lógico tratándose de 
un inmoral. ¿Cómo resolverlo si la ley 
había condenado a los tránsfugas al 
destierro económico? Sencillo para 
la mente retorcida de Loli Corujo. El 
PSOE de Lanzarote tiene un peso real 
en el PSOE regional. Ángel Víctor 
Torres, y otros presidentes socialistas 
anteriores, le deben su cargo a la 
isla conejera. Eso lo sabe muy bien 
Chano Franquis, que es a quien le toca 
negociar los apoyos; es una realidad 
inmutable desde hace décadas.

La libertad de la que gozan Loli 
Corujo, Carlos Espino, Manuel 
Fajardo Palarea, es amplísima 
comparada con la de otros líderes de 
otras islas. De Lanzarote no se discute 
nada: todo lo que salga en bienvenido; 
cualquier absurdo es tomado como 
algo conveniente; toda petición es 
escuchada aunque sea aborrecible.

Corujo se lo planteó al partido. Si 
pierdo el apoyo de Sosa, me quedo 
fuera; Sanginés podría presentarme 
una moción de censura. Yo no puedo 
pagarle; ustedes, desde el gobierno, sí 
pueden hacerlo pues Sosa es médico… 
Ahí lo dejó Corujo. El gobierno, al 
mando de Torres, se puso a trabajar 
en el traje que mejor le encajaba al 
personaje. Dictamen final: puede 

Por Francisco J. Chavanel

LOS PARAISOS RELATIVOS

Mi tránsfuga favorito
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Ya son casi 27 millones de euros 
los que el Gobierno de Cana-

rias, que presidía Ángel Víctor To-
rres, firmó con la trama del “caso 
Koldo” durante los meses más du-
ros de la pandemia. Previamente 
el Ejecutivo del Pacto de las flores 
ya estaba en el punto de mira de la 
Fiscalía europea por comprar un 
millón de mascarillas por 4 millo-
nes de euros con fondos europeos 
a la empresa RR7. Unas mascari-
llas que nunca llegaron a las islas y 
que se pagaron por adelantado.

Ahora, las investigaciones que realiza 
la UCO de la Guardia Civil por el “caso 
Koldo”, el hombre de confianza del 
exministro José Luis Ábalos, siguen 
desvelando nuevas implicaciones, 
nuevos contactos y nuevos contratos 
que afectan directamente al Gobierno 
de Canarias que presidía Torres y que 
mintió en sede parlamentaria ante la 
Comisión de Investigación formada 
en el Congreso de los Diputados por 
la compra de material sanitario cuan-
do el Covid azotaba a todo el planeta.
Torres, según los mensajes telefónicos 
que se intercambia a través de What-
sapp con los miembros de la trama, 
fue la persona que, según el informe 
de la UCO, permite que se firmen los 
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La trama Koldo “se forró” en Canarias

contratos con el Servicio Canario de 
Salud y que tantos beneficios en for-
ma de comisiones les supuso a sus in-
tegrantes.

Prácticamente nadie duda de que To-
rres no ha recibido ninguna compen-
sación económica por esos contratos 
y contactos, pero el hecho de que 
mintiera, ya sea por miedo o por en-
tender que no fueron delictivas esas 
conversaciones, le pone en el dispa-
radero político por no estar vigilando 
los contratos fraudulentos que estaba 
posibilitando. Y eso conlleva una res-
ponsabilidad política.

Los contratos de koldo con 
canarias
Estos son los contratos pagados con el dinero de todos los canarios 
a la trama durante la pandemia:

Innjoo, la última empresa asociada a la trama Koldo está relacionada 
con Have Got Time, S.L., la entidad que adquirió el chalet en Cadiz 
del que disfrutó el entonces ministro de Transportes, José Luis Ábalos.

EMPRESA MATERIAL IMPORTE DE LOS 
CONTRATOS

Soluciones de gestión Mascarillas 12,3 Millones

Eurofins Megalab Test Covid 5,4 Millones

Innjoo Technology Mascarillas 9,1 Millones

TOTAL 26,8 Millones de Euros

Ni Torres ni el PSOE canario asumen 
responsabilidades

El ministro de Política Territorial des-

carta dimitir de sus cargos a pesar de 
las exigencias de Coalición Canaria 
y Partido Popular de que se depuren 
responsabilidades políticas.

El presidente 
del Gobierno de 
Canarias, Fernando 
Clavijo, preocupado 
“porque Torres se 
contradice con las 
versiones dadas 
tanto públicamente 
como en sede 
parlamentaria”
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Las conversaciones de torres con 
la trama
Hay dos mensajes de Torres a 
uno de los jefes de la trama Kol-
do, el empresario Ignacio Díaz 
Tapia, a quien el ahora ministro 
de Política Territorial «creía no 
conocer» cuando se le preguntó 
en el Congreso. En el inter-
cambio de whatsapps del 25 de 
agosto de 2020, Torres le facilita 
al empresario investigado –con 
quien ya se había reunido seis 
días antes– el teléfono de su 
consejero de Sanidad, lo empla-
za para hablar sobre los «avan-
ces» en el protocolo anticovid 
que la trama quería venderle 
al Servicio Canario de la Salud 
(SCS) y le informa de sus ges-
tiones ante el entonces ministro 
de Sanidad, Salvador Illa, en 
favor del proyecto de la trama.

Mensaje de Koldo a Torres, 
sobre Eurofins: «Presidente, 
Ángel, perdona que te moleste. 
Solamente dos cosas, bueno, la 
primera es que ya han cobra-
do los cinco millones, ya los 
tienen en cuenta ahora mismo 

a las nueve de la mañana carga-
dos. La segunda es que solo les 
quedan los dos trescientas, que 
llamare a Antonio (Se refiere 
a Antonio Olivera, el entonces 
viceconsejero de Presidencia y 
durante algunos meses director 
del SCS y actual jefe de gabinete 
del ministro) a lo largo de la 
mañana y hay una tercera, la 
cual es que hay unos laborato-
rios que se llaman Megalab, que 
están totalmente introducidos 
en Canarias y se les ha ocurri-
do una prueba con PCR que 
es muy interesante. Estuvimos 
hablando con ellos, Transportes, 
también el jefe de gabinete tiene 
conocimiento el ministro. Y me 
gustaría trasladártelo porque 
se podría hacer el primer vuelo 
seguro que creo que interesa-
ría muchísimo a Canarias. Me 
gustaría comentártelo o que les 
recibieras para que te lo expli-
quen porque creo que es cojo-
nudo y claro opinamos todos 
los mismo. Y la primera debería 
ser Canarias».

Torres sigue manteniendo que “no 
hablé con nadie para contratar” y que 
todas las propuestas las derivaba al Ser-
vicio Canario de Salud. Sin embargo, 
hay contactos telefónicos entre Koldo y 
Torres y una reunión con Ignacio Díaz 
Tapia, mediador de la empresa Mega-
lab para la compra de test Covid para 
los residentes canarios en la península. 
El ministro había dicho con anteriori-
dad que no conocía a Díaz Tapia y sos-
tiene igualmente que no recuerda esa 
reunión.

El presidente del Gobierno canario ha 
dicho públicamente que a medida que 
se van conociendo los informes de la 
UCO sobre el “caso Koldo” aumenta 
su preocupación “porque se contradice 
con las versiones dadas tanto pública-
mente como en sede parlamentaria”.

Coalición Canaria ha instalado al Par-

tido Socialista en Canarias a dar “un 
paso al frente” tras hacerse público un 
nuevo informe de la Unidad Central 
Operativa (UCO) de la Guardia Civil 
que evidencia contactos del secretario 
de los socialistas canarias y ministro 
de Política Territorial, Ángel Víctor To-
rres, en su etapa de presidente de Ca-
narias con los presuntos responsables 
de trama que se investiga en el marco 
del conocido como caso Koldo, según 
el comunicado hecho público por los 
nacionalistas.

El secretario de Organización de los 
nacionalistas, David Toledo, señala que 

“la investigación policial es nítida y es 
motivo suficiente para que los socialis-
tas canarios den la cara y transparenten 
su gestión durante la crisis sanitaria”.

Por su parte, el presidente del PP ca-
nario y vicepresidente del Gobierno, 
Manuel Domínguez, ha dicho que “el 
ministro Torres ha mentido con abso-
luta claridad” y que, a su juicio, “debe 
de asumir responsabilidades”.

David Toledo, 
secretario de 
Organización de CC: 
“La investigación 
policial es nítida 
y es motivo 
suficiente para 
que los socialistas 
canarios den la cara 
y transparenten su 
gestión durante la 
crisis sanitaria”

Manuel Domínguez, 
presidente del 
PP canario y 
vicepresidente del 
Gobierno: “El ministro 
Torres ha mentido 
con absoluta claridad” 
y  “debe de asumir 
responsabilidades”
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Una noche de insomnio

Por Guillermo Uruñuela 

dejaré a mis hijos hidratados.

Los suelto en el cole como el típico padre 
tarado que se le ocurre dejar a los niños 
en la acera, a diez metros de la puerta del 
centro, sin bajarme del coche, en vez de 
acompañarles religiosamente a la puerta, 
besito y tranquilo, que yo te llevo la 
mochila por el qué dirán.

Todo esto antes de entrar en una tertulia 
de radio en la cual tengo que decir lo 
que pienso sin parecer que digo lo que 
pienso. Es decir, los que piensan como yo 
no pienso tienen que tener la sensación 
de que pienso como ellos. No sé si me 
explico. Es una tarea difícil incluso 
dándote una ducha de agua helada.

Turno de la comida. Otra historia. A 
veces sobra comida del día anterior 
y en mi enajenación mental, incluso 
algunas veces, se la he dado, o he llegado 
pillado de tiempo y les he comprado una 
hamburguesa o calentado una pizza al 
horno. Imagínense el nivel.

Corriendo al entrenamiento. De 
fútbol. Así en plan patriarcal. Mis hijos 
han decidido en contra de lo que yo 
quisiera pegar patadas a una pelota tipo 
neandertales. Siempre les digo que si les 
preguntan le echen la culpa al abuelo 
paterno que como vive en Asturias le 
pillará lejos el asunto. Por supuesto, 
ningún niño bebe de una botella común. 
Cómo a mí me permitieron hacerlo. 
No sé cómo salimos adelante los de mi 
generación. Hoy todos con su botella, 
nombre rotulado etc. A los míos se les 
suele olvidar y cuando les digo que le 
pidan a un compañero, y lo hacen, el 
otro les mira como si  le pidieran que les 
chuparan el sobaco.

Horas más tarde estoy estudiando y 
realizando divisiones con caja en un Ipad 
porque ahora me he dado cuenta que yo 
también estoy matriculado en 5º, 2º y P4 
(Preescolar 4 años, clase de los Tucanes).

Ahora entenderán por qué estoy 
escribiendo; y es que se me quita el sueño 
sólo de pensar que mañana será lunes.

S on las 2 de la mañana, de 
un domingo cualquiera y 
no puedo dormir así que no 
encuentro una cosa mejor 
que hacer que redactar estas 

líneas.

Me levantaré a las 6:45 y tomaré una 
ducha. Tengo la fea costumbre de 
preferir el agua caliente a esas horas 
aunque he oído que eso es terrible para 
el organismo; lo correcto para activar 
no sé qué coño es utilizarla helada. Y 
eso he hecho estos días. A veces noto 
cómo el corazón se me paraliza y me 
duelen sitios que no deberían, pero no 
seré yo el que dude de Instagram.

Luego empiezo a despertar a unas 
criaturas que huelen a sueño desde el 
pasillo y pienso en lo egoísta que ha sido 
de mi parte traerles al mundo sin su 
consentimiento.

Llega el desayuno. El pan es malo, la 
mermelada tiene azúcar al igual que el 
cacao, las galletas, los cereales de estos 
de tigres y monos. La leche y los yogures 
están prohibidos según un estudio de la 
Universidad del Colón Irritado y de la 
mantequilla ya ni hablamos; así que me 
decanto por un vaso de agua, pero rica 
en sodio.

Ya bien nutridos, o por lo menos 
hidratados correctamente, cojo el 
coche, miro al cielo y con culpa observo 
que allí arriba la Capa de Ozono se está 
resintiendo por culpa de las emisiones 
de mi Twingo, que además es viejo y he 
leído que mi desplazamiento es aún más 
catastrófico para el futuro mundo que 

“Son las 2 de la 
mañana, de un 
domingo cualquiera y 
no puedo dormir así 
que no encuentro una 
cosa mejor que hacer 
que redactar estas 
líneas”

En la manifestación había gente que 
solicitaba una mejor redistribución 
de la ganancia de este sector. Yo 
entiendo ahí que se debe ir contra 
el todo incluido o algunas fórmulas 
hoteleras contrarias al sentido 
Premium que se busca, pero culpar al 
vacacional de que no redistribuye la 
riqueza es completamente falso. No 
hay modelo turístico que comparta 
más: primero un pequeño inversor 
que gana una renta mensual por 
una propiedad (luego hablaremos de 
grandes tenedores. Esa es otra historia); 
luego vienen restaurantes, alquiler de 
vehículos, contratación de servicios de 
limpieza externos, agencias que crean 
nuevos puestos de trabajo, etc, etc. Mis 
escasos conocimientos en economía 
me impiden ver que modelo turístico de 
reciente creación sume más efectivos.

Sobre los grandes tenedores, el informe 
del Colegio de Economistas dice 
que el 95 por ciento de las viviendas 
vacacionales están en manos de 
pequeños propietarios y por tanto solo 
el 5 por ciento pertenecen a personas 
o empresas que poseen más de 5 
inmuebles. Es decir, no puede haber 
un modelo más democrático que el del 
turismo vacacional.

Finalizo este alegato diciendo que 
no me gustan las prohibiciones. Le 
tengo miedo a los partidos políticos 
que amenazan continuamente con 
moratorias y obligaciones y que meten 
todo en el mismo saco. Considero que 
vivimos en un paraíso y que tener una 
propiedad que puede tener un doble 
uso: el de lugar de residencia o el de 
una renta que llega por esa inversión es 
una bendición y no una carga. Además, 
tenemos la suerte de que la vivienda 
en un momento determinado más 
que un refugio puede ser la salvación 
económica de una persona o una 
familia. Y como decía Manolo Vieira: 
“Y quién lo quiera coger, que lo coja”

Hace unos días se 
hacía público un 
informe del Colegio 
de Economistas de 
Las Palmas en el que 

se ofrecían cifras altamente reveladoras 
sobre la aportación del alquiler vacacional 
en la economía canaria. Llamaba la 
atención varios datos. Uno, es que solo 
esta modalidad de alquiler genera, ya de 
por sí, el doble que todo lo que aporta el 
sector primario  y una segunda cuestión, 
que el 65 por ciento de las viviendas 
en régimen de alquiler vacacional se 
encuentra en suelo turístico. Me voy a 
detener aquí.

Me detengo porque esa cifra en 
Lanzarote es aún mayor, ya que en 
nuestra isla el 75 por ciento, según el 
Centro de Datos del Cabildo, de las 
viviendas vacacionales están en los tres 
municipios turíticos (Tías, Teguise y 
Yaiza). Y qué es lo que revela esta cifra. 
Pues para mí está claro: que el mantra 
que se repite que el principal problema de 
escasez de vivienda viene determinada 
por la eliminación de pisos y casas del 
alquiler de larga estancia es falsa. Este 
informe lo que viene a decir es que en 
islas como en Lanzarote el vacacional ha 
recuperado como viviendas vacacionales 
apartamentos que fueron construidos 
para ser explotados pero que en años 
de crisis fueron reconvertidas en 
residenciales y ahora con el fenómeno 
del turismo vacacional regresan a su 
estado primigenio. Es decir, vuelven a 
ser apartamentos turísticos.

Yo lo veo claro. La sociedad canaria está 
“caliente” por la falta de vivienda. Eso 
es lo que es. La manifestación del 20-0, 
menos seguida que la de abril, solicita 
un cambio de modelo turístico. Hasta 
ahí podemos estar de acuerdo. Nuestro 
sector turístico es como una casa que se 
construyó en los años sesenta y necesita 
una reforma. Pero la casa sigue siendo 
una buena casa. No sé si me explico.

Por Andrés Martinón 

Hablemos con datos;
sin demagogia
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Miles de personas se moviliza-
ban en octubre en toda Espa-

ña para exigir al gobierno socialista 
de Pedro Sánchez medidas urgen-
tes que frenen la especulación y el 
imparable incremento de los alqui-
leres, en medio de un contexto de 
crisis que amenaza el acceso a un 
derecho fundamental como es la 
vivienda. Lo cierto es que Lanzaro-
te no es una excepción. De hecho, 
las protestas en la isla por la crisis 
de vivienda son crecientes. 

En este contexto el precio de los al-
quileres y la falta de vivienda se si-
túa como el gran problema a resol-
ver, especialmente en un territorio 
donde existe mucha presión. Pero 
¿a qué se deben?

El analista del Observatorio del 
Alquiler dependiente de la Uni-

TEXTO: REDACCIÓN

¿Por qué no puedo alquilar una casa?
La actual Ley de Vivienda socialista, la ocupación, el alquiler vacacional y la escasa vivienda 

social construida en la isla durante años, centran un problema que angustia a los lanzaroteños 

versidad Rey Juan Carlos, Sergio 
Cardona, explica que el problema 
principal en el caso de Canarias es 

“la descompensación que existe en-
tre la oferta y la demanda. En estos 
momentos la oferta ha pasado “de 
44.000 viviendas que se ponían en 
alquiler a 34.000”. Es decir, ha ba-
jado un 30% y sin embargo la de-
manda se ha triplicado”. 

¿Y cuáles son las causas? “La po-
blación ha crecido, las viviendas 

que se destinan a uso turístico han 
aumentado y el número de hogares 
aumenta y el número de viviendas 
no en la misma proporción. Ade-
más, la Ley de vivienda no ha ayu-
dado”, apunta Cardona que asegura 
que “sería necesaria otra Ley de 
Vivienda, hacer políticas de orde-
nación del territorio, beneficios fis-
cales para propietarios que pongan 
su vivienda en alquiler”.

Además, durante la anterior legis-
latura, y desde hace bastantes años, 
no se construye vivienda pública 
en la isla, algo que el actual gobier-
no trata de remediar. 

Topar precios, mal remedio
Cardona se muestrea convencido 
que la teoría del PSOE de solucio-
nar la crisis topando los precios no 
es la solución ya que esto “genera 
el efecto contrario. “Ya lo hemos 
visto en Cataluña y lo estamos 
empezando a ver en el País Vasco. 

“Es necesario 
garantizar una mayor 
seguridad jurídica 
y respaldo a los 
propietarios para que 
pongan sus viviendas 
en régimen de alquiler 
a unos precios 
asequibles para los 
residentes”

La CEL exige medidas inmediatas
La Confederación Empresarial 
de Lanzarote (CEL) insta a los 
agentes sociales y económicos 
de Canarias a poner en marcha 
medidas con carácter urgente 
que palíen de forma notoria la 
crisis habitacional de las islas. 
La presidenta de la CEL, Beatriz 
Salazar, mostró su preocupa-
ción por los últimos datos “que 
reflejan una alarmante brecha 
entre los salarios, que apenas 
aumentan un 16% y el precio 
de la vivienda, que se dispara 
en un 45% entre 2015 y 2023, 
según datos facilitados por 
el INE”. “Un complicado es-
cenario al que le sumamos la 
paralización en la construcción 
de vivienda nueva, pues en los 
últimos cuatro años Canarias 

acumuló un déficit de 45.000 
viviendas”, añadió.
Estos datos encierran una 
paradoja, pues según recordó 

“en la actualidad existen más 
de 211.000 casas vacías, donde 
cerca de 20.000 se registran en 
Lanzarote”. En su opinión, es 
necesario garantizar una mayor 
seguridad jurídica y respaldo a 
los propietarios para que pon-
gan sus viviendas en régimen 
de alquiler a unos precios ase-
quibles para los residentes.
Para la presidenta de la  CEL, la 
falta de vivienda es uno de los 
factores que está incidiendo de 
forma negativa en la creación 
de empresas en las islas, “lo que 
debilita seriamente a nuestro 
tejido económico y empresarial”. 
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Ahora mismo en ciudades como 
Barcelona apenas hay viviendas en 
alquiler residencial, la mayoría se 
han pasado al alquiler de tempora-
da”, señala, apuntando que no están 
reguladas por el índice de precios 
que allí existe y “las que sí lo están, 
prefieren el alquiler de temporada”.
Asegura que poner tope a los pre-
cios del mercado hace que muchos 
oferten sus pisos en régimen de al-
quiler vacacional y los que aún se 
mantienen con contratos de larga 
duración aumenten los precios al 
sentir miedo y desprotección ante 
la okupación debido a una Ley de 

Tres solares para vivienda pública 
Para contribuir a la resolución 
del problema, el Cabildo anun-
ciaba en octubre la compra por 
más de seis millones de euros 
de tres solares destinados a la 
construcción de viviendas de 
alquiler asequible para las fa-
milias, en una clara apuesta por 
mejorar el acceso de la ciudada-
nía a viviendas dignas a precios 
razonables. Los terrenos, situa-
dos dos en Arrecife y uno en el 
municipio de Yaiza (Uga), han 
sido adquiridos por la Institu-
ción ante notario y ahora serán 

cedidos al Instituto Canario de 
la Vivienda del Gobierno de 
Canarias para su desarrollo y 
construcción.
Además, desde el Área de Vi-
vienda, que dirige el consejero 
Miguel Ángel Jiménez, han con-
firmado que antes de finalizar el 
año 2024 el Cabildo habrá desti-
nado casi 11 millones de euros a 
estas compras porque adquirirá 
nuevos solares en la calle Arado, 
la calle Góngora de Arrecife y 
en San Bartolomé (1,5M€); y en 
San Francisco Javier (3M€).

¿Quiénes son los ‘inqui-okupas’?
La okupación sigue siendo uno 
de los principales problemas 
detectados por la sociedad es-
pañola. Desde la Plataforma de 
Afectados por la Ocupación, su 
portavoz, Ricardo Bravo, ana-
liza como último fenómeno y 
problema social, la “inqui-oku-
pación”. “Hay que afrontar el 
problema, de una vez, desde el 
punto de vista de las víctimas. 
No siempre hay grandes tene-
dores detrás del problema de 
la vivienda. El 95% de las veces 
el alquiler está en manos de 
los pequeños propietarios, que 
tenemos una o dos viviendas. 
No somos ricos, somos clase 
media, trabajadora, que recibi-
mos herencias o tenemos una 
casa en el pueblo y nos la han 
okupado”, señala. “Valoramos 

la ocupación según nos afecta, 
si es directa, porque es una de 
nuestras propiedades, tenemos 
allanamiento, usurpación o 
el gran fenómeno de la “in-
qui-okupación” que no deja de 
crecer desde el año 2020”, ex-
plica. “Luego tenemos, por otro 
lado, aquellas víctimas que nos 
vemos obligados a convivir con 
mafias okupas que están locali-
zados en los centros urbanos de 
toda España, y por supuesto de 
Canarias”.
Este portavoz tiene claro que la 
solución pasa por modificar la 
ley de la vivienda y ayudar eco-
nómicamente e las instituciones 
locales para ayudar a quienes lo 
necesitan “porque son ellas las 
que deben de hacerse cargo de 
las familias vulnerables”

Vivienda impulsada por Pedro Sán-
chez que ha conseguido un fin con-
trario al pretendido.

Tanto es así que a día de hoy en 
Canarias existen 63.000 viviendas 

vacacionales según el Registro Ge-
neral Turístico, pero sólo 43.000 de 
ellas, según el ISTAC, se encuen-
tran activas en este mercado. 

Es decir, en Canarias, más de 20.000 
viviendas están vacías, con licencia 

“La ocupación es 
uno de los grandes 
problemas que sufre 
hoy en día la sociedad 
española y que 
influye en la falta de 
vivienda”

turística, pero sin actividad cono-
cida, buscando el amparo y la segu-
ridad del mercado vacacional fren-
te a la inseguridad y desprotección 
que ofrece la Ley de Vivienda de 
Pedro Sánchez, norma que defien-
de Corujo a través de comunicados. 
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L a salida de Canal Gestión 
Lanzarote de la isla ya se da 

por descontada. Canal de Isabel 
II, propietaria de Canal Gestión, 
empresa pública de la Comunidad 
de Madrid, ha iniciado hace unas 
semanas un proceso de negociado 
para traspasar el contrato del ci-
clo integral del agua de Lanzaro-
te, que ganara hace 12 años a otra 
empresa. Se sabe que Canal ha in-
vitado a tres empresas Sacyr, Saur 
y Acualia a visitar las instalaciones 
y darle toda la información nece-
saria, balance de las cuentas de 
resultados, informes y situación 
jurídica, sobre cómo se encuentra 
el ciclo integral del agua en Lan-
zarote, tanto la de la producción 
y abastecimiento del agua dulce 
como la depuración. A pesar de 
la discreción con la que el Canal 
Isabel II lleva las negociaciones, se 

TEXTO: REDACCIÓN

Canal Gestión Lanzarote “tira la toalla”
Negocia con tres empresas del sector su salida al dar por

finiquitada su etapa en la isla lanzaroteña

habla de que la multinacional Sa-
cyr (que ya trabaja en Canarias, en 
Tenerife), es la que inicialmente ha 
mostrado más interés.

La historia de amor entre Canal 
Gestión y Lanzarote se ha acaba-
do. La empresa matriz Canal Isabel 
II lo sabe desde hace meses, sobre 
todo desde que el presidente del 
Cabildo de Lanzarote, el naciona-
lista Oswaldo Betancort, denun-
ciara públicamente en una rueda 
de prensa los posibles y graves in-
cumplimientos de Canal Gestión 
en los últimos años. Sea como fue-
re, la realidad es que Canal Isabel 
II se está liberando donde puede 
de las inversiones fuera de Madrid 
al entender que la estrategia de ex-
pandirse en otras zonas de España 
y de Latinoamérica, no ha salido 
como ellos esperaban. Canal Ges-
tión Lanzarote ya ha acumulado 
más de 70 millones de pérdidas en 
la explotación del ciclo integral del 

agua y las previsiones es que au-
mente aún más.

Así las cosas, el Ceo Mariano Gon-
zález ha adoptado la decisión de 
desprenderse lo antes posible de 
Canal Gestión Lanzarote y traspa-
sarla a otra empresa que venga con 
más ilusión y dispuesta a tirar de la 
pesada carga del ciclo integral del 
agua de Lanzarote que se encuen-
tra en una situación crítica. Con 
ganas de invertir otros muchos mi-
llones de euros y, de acuerdo con 
el Cabildo, hacer un plan de inver-
sión conjunta que consiga a corto 
plazo, uno dos años, disminuir los 
cortes de agua, renovar las tuberías 
donde más se pierde agua y refor-
zar la producción en Punta de Los 
Vientos y en La Graciosa.

Ya hay estudios que señalan que 
habrá que invertir más de 200 mi-
llones de euros en los próximos 4 
años para que el ciclo integral del 

agua empiece a normalizarse en 
Lanzarote. “Casi hay que empezar 
de cero, dado el estado de la red de 
tuberías y de las desaladoras”, seña-
lan fuentes cercanas al Consorcio 
del Agua.

El Cabildo sabe que Canal Gestión 
es el pasado. Ya, más obstáculo, 
que una solución a los grandes re-
tos a los que se enfrenta Lanzaro-
te en temas de agua y cuya mejora 
Oswaldo Betancort se ha marcado 
como objetivo. Para ello tiene un 
Consejero, Domingo Cejas, entre-
gado prácticamente las 24 horas 
para paliar una situación que no 
tiene solución de hoy para mañana. 

“Si las cosas salen bien se empezará 
a ver la mejoría a finales de 2025”, 
señala, optimista, Domingo Cejas.

La realidad es que Canal Gestión 
Lanzarote llegó a la isla tras arrui-
narse la empresa pública Inalsa, 
propiedad del Consorcio del Agua. 
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Fue cuando gobernaban PSOE y 
PIL, cuando peor funcionó Inalsa, 
aunque en honor a la verdad venía 
ya seriamente tocada de años an-
teriores de gobiernos donde siem-
pre estaba el PIL o el PSOE, y una 
pequeña etapa de unos dos años 
CC. A la presidenta del Cabildo 
por aquel entonces, la socialista 
Manuela Armas, no le quedó más 
remedio que enviar la empresa a 
Concurso de Acreedores, evitan-
do males mayores, sobre todas las 
responsabilidades penales a las que 
se enfrentaban los administrado-
res, la mayoría políticos de esas dos 
formaciones y de otras, como CC.

La llegada de Canal Gestión gene-
ra ilusión

Llegó el mandato del nacionalista 
Pedro San Ginés y ante las deudas, 
las denuncias civiles, la situación 
de precariedad de las propias in-
fraestructuras de Inalsa peligran-
do el suministro del agua, tomó la 
valiente decisión, para algunos, de 
sacar a concurso la gestión del ci-
clo integral del agua de Lanzarote. 
Ésta, finalmente, tras varios avata-
res, la gana Canal Isabel II, quién es 
recibida al principio con los brazos 
abiertos. Se comprometía a pagar 
más de 50 millones de euros de 
aquel entonces (casi 80 millones de 
ahora) a los proveedores y además 
el contrato le obligaba a realizar 
inversiones de otros cincuenta en 
mejoras y sustitución de redes, uno 
de los principales puntos flacos del 
ciclo integral junto con la obsoles-
cencia de las plantas depuradoras. 
La realidad es que los primeros 
años de gestión de Canal Isabel II 
fueron muy positivos, se redujeron 

los cortes, la gestión se profesiona-
lizó y comenzaron a solventarse los 
problemas. 

Pero lo cierto es que, con el paso 
de los años, las relaciones de Ca-
nal Gestión y el Cabildo fueron 
deteriorándose. Con la llegada de 
la socialista Dolores Corujo a la 
Presidencia del Cabildo, simple-
mente ya no había relaciones. “Ni 
una sola vez la presidenta se reunió 
con la dirección de Canal Gestión”, 
señalan fuentes cercanas a Canal. 
Cuentan que la estrategia del PSOE 
era poner entre la espada y la pa-
red a Canal Gestión, no dándole ni 

“Ya hay estudios que 
señalan que habrá 
que invertir más 
de 200 millones 
de euros en los 
próximos 4 años para 
que el ciclo integral 
del agua empiece 
a normalizarse en 
Lanzarote”

agua, para que se fueran. E incluso 
se estudió el secuestro del servicio 
y que lo llevara directamente el 
Cabildo a través del Consorcio del 
Agua o Inalsa, de nuevo. Por una 
serie de razones políticas y jurídi-
cas se decidió esperar que Canal 
Gestión se ahogara en su propia 
agua.

La versión de Canal Gestión es 
bien distinta. Señala al Consorcio 
del Agua como responsable del de-
terioro del servicio. Aseguran que 
desde hace cuatro o cinco años 

Todo indica que tendrá que ser otra empresa la que tome las riendas del agua.

viene advirtiendo del deterioro 
de las infraestructuras y de la ne-
cesidad de que el propio Consor-
cio invirtiera en la renovación de 
redes, el principal agujero de las 
pérdidas. Pero también en la ne-
cesidad de ampliar los tanques de 
almacenamiento e ir pensado en 
la construcción de nuevas plantas 
desaladoras, más eficientes ener-
géticamente hablando.

Ponen el ejemplo de lo que ocurrió 
en el mandato pasado con Dolores 
Corujo cuando se rompió el basti-
dor de una de las desaladoras y el 
Consorcio se negó a comprar otro. 

Eso hizo que la producción bajara 
a 10 mil metros cúbicos cuando 
encima aumentaba el consumo de 
agua. Por si fuera poco, nada más 
llegar Oswaldo Betancort, se estro-
peó un segundo bastidor. La reali-
dad es que hoy Lanzarote produce 
casi 20 mil metros cúbicos menos 
que hace 3 años y ha aumentado 
el consumo en más de 20%. Sólo 
el hotel de Playa Blanca de 1.500 
camas, construido en la etapa del 
mandato socialista, consume unos 
500 metros cúbicos más al día, eso 
iguala el consumo de dos o tres 

pueblos del sur. Por si fuera poco, 
Canal Gestión se queja de que 
no se le permitió subir las tarifas 
como recogía el contrato a partir 
del quinto año y tampoco se cum-
plió con el compromiso de que se 
quitaran las desaladoras privadas 
(unas 50) que tienen los hoteles 
de Lanzarote. Para ellos era fun-
damental tener el monopolio de la 
producción y de la venta para que 
la empresa diera beneficios, dado 
que es la tarifa turística, de 3 eu-
ros por metro cúbico, la única que 
deja beneficios, ya que la del resi-
dente, una media de un euro no es 
rentable. El coste de producir un 

metro cubico de agua, se aproxima 
a los casi dos euros, dada las pérdi-
das en red.

Así las cosas, el cuento de Canal 
Gestión Lanzarote llega al final y 
esta historia de amor que empe-
zó bien no va a tener un final fe-
liz como en los cuentos de hadas. 
Todo indica que Canal Isabel II ha 
tocado arrebato y espera que en 
2025 sea otra empresa con más ilu-
sión la que coja el ciclo integral del 
agua en Lanzarote. El Cabildo de 
Oswaldo Betancort, también.
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el año pasado, implicando tan-
to a los residentes canarios como 
a la comunidad italiana presente 
en el archipiélago. El programa 
incluye un amplio abanico de ac-
tividades, desde exposiciones de 
arte hasta cine, pasando por con-
ferencias científicas y música en 
directo. Destaca una exposición 
de arte gráfico que celebra el cen-
tenario del Surrealismo, con veinte 
obras originales de algunos de los 
grandes maestros del movimiento. 
Además, habrá una exposición de 
antiguas cartas náuticas medieva-
les, en homenaje al descubrimien-
to de Lanzarote y las Islas Canarias 
por el navegante italiano Lanzaro-
tto Malocello. 

Se homenajeará a personajes ilus-
tres de la historia italiana, desde el 
gran explorador Marco Polo, en el 
séptimo centenario de su muerte, 
hasta los compositores Giacomo 
Puccini y Ferruccio Busoni, ambos 
en el centenario de su fallecimien-
to. También se recordará al actor 
y showman Walter Chiari, cien 
años después de su nacimiento, así 
como al Premio Nobel de Física 
Guglielmo Marconi, inventor de 
la radio y el telégrafo sin hilos, 150 
años después de su nacimiento. 

Lanzarote se prepara para aco-
ger en noviembre, por segun-

do año consecutivo, la Semana de 
la Cultura Italiana, un evento que 
pretende dar a conocer mejor Italia 
a través de su arte, historia, ciencia, 
cine y música.

Organizada por la Sociedad Dan-
te Alighieri - Comité Canario, en 
colaboración con la Asociación de 
Amigos Italianos de Lanzarote y el 
Comité del VII Centenario del re-
descubrimiento de Lanzarote por 
Lanzarotto Malocello, la iniciati-
va contará con la participación de 
diversas instituciones locales e in-
ternacionales y el patrocinio de la 
Embajada de Italia en Madrid.

El evento, que se desarrollará del 
22 al 27 de noviembre de 2024, se 
inaugurará el 22 de noviembre, a 
las 10:30 horas en la Casa de Cul-
tura Agustín de La Hoz de Arrecife, 
con la presencia del Embajador de 
Italia en España, Giuseppe Bucci-
no Grimaldi. 

Esta segunda edición pretende 
continuar la senda de promoción 
e intercambio cultural iniciada 

TEXTO: REDACCIÓN

Lanzarote acoge la II Semana de la Cultura Italiana
Mesas redondas, exposiciones, charlas, homenajes en una propuesta

que se desarrollará entre el 22 y el 27 de noviembre
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Imagen de un momento de la primera edición del evento.

Cartel de este año.
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Lancelot 
Medios recoge 
en esta edición 
de noviembre 
diferentes 
propuestas 
gastronómicas 
para disfrutar 
en Lanzarote
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· SAKIZUKE (Entrante de 3 pases)
Ensalada de pepino, wakame, sharisú y sésamo 

Nori, Atun - Bluefin y masago
Lubina, Kombu y sake

· SUIMONO (Caldo dashi con almeja y lubina)
· SASHIMI (4 tipos de pescado)
· SASHIMI (4 tipos de pescado)

· NIMONO (7 tipos de nigiris)
· YAKIMONO (Wagyu Kobe, teriyaki y rebentos)
· UNAGI DON (Don de arroz con anguila y erizo)

· ANMITSU (Dulce de alubia, helado y caqui)

JAILTON SANTOS
Finalista de la World Sushi

Cup 2019 y tercer puesto en el
Global Sushi Challenge. 

4  M A N O S4  M A N O S
2 2  N O V I E M B R E2 2  N O V I E M B R E

L a s  p l a z a s  e s t á n  l i m i t a d a s  a  d o s  r o n d a s  d e  r e s e r v a :  
a  l a s  1 9 : 0 0  y  a  l a s  2 1 : 0 0 ,  c o n  u n  m á x i m o  d e  2 0  i n v i t a d o s  e n  c a d a  s e s i ó n .

P R E C I O  P O R  P E R S O N A  9 5 €

N U E S T R O  C H E F  D I E G O  M A R T I N H O
E N  C O L A B O R A C I Ó N  C O N  

Siete platos exclusivos, que rendirán
homenaje a las técnicas ancestrales
de la tradición japonesa, cobrarán
vida con toques innovadores y
modernos, para narrar un Japón
auténtico y contemporáneo.
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Hoy nos ofrece sus cinco recomendaciones cinematográficas un joven y talentoso 
poeta de la isla. En su selección se entremezclan mundos oníricos con alegorías bélicas 
y películas de denuncia que han pasado a la historia del séptimo arte. Pasen y vean.

Félix Viñas

Dos siluetas caminan por 
el desierto: la joven Ishtar 
(Maryam Hamid) y Bab Aziz 
(Parviz Shahinkhou), su 
abuelo ciego. Su destino es 
la gran reunión de derviches 
(miembros de una hermandad 
religiosa) que tiene lugar una 
vez cada treinta años. Pero para 
encontrar el lugar en el que 
se celebrará esta reunión hay 
que tener fe y saber escuchar 
el infinito silencio del desierto. 
En su viaje a través de la 
cegadora extensión de arena, se 
cruzan con Osman (Mohamed 
Grayaa), que sufre por volver 
a ver a la bella joven que un 
día encontró en el fondo de 
un pozo; con Zaid (Nessim 
Kahloul), cuyo canto hizo que 
recuperara la belleza que había 
perdido; y con un príncipe 
que abandona su reino para 
convertirse en derviche. El 
desierto es amigo de los 
derviches, por tanto revelará a 
Bab Aziz el secreto que buscan: 
el lugar de la gran reunión. Esta 
película me gustó muchísimo 
porque tiene mucho de poesía. 

Bab’Aziz,
el sabio sufí

 Primavera, verano, 
otoño, invierno... y 

primavera El Gran Dictador  La Vida es Bella Los soñadores
Dos monjes viven en un 
monasterio aislado. Bajo la 
atenta mirada del más viejo, 
el más joven ve pasar las 
estaciones de la vida. Primavera: 
un niño monje se ríe de una 
rana que intenta librarse de una 
piedra que tiene en la espalda. 
Verano: un monje adolescente 
conoce el amor. Otoño: un 
monje de treinta años intenta 
hacer algo que va contra su 
naturaleza. Invierno: el monje 
está próximo a la vejez y alguien 
llega al monasterio. Primavera: 
el viejo monje conversa con la 
naturaleza; cerca de él juega un 
niño monje. Esta película me 
gustó tanto porque tiene una 
enseñanza profunda de la vida 
y está hecha con un gran valor 
psicológico ya que nos muestra 
que debemos controlar 
nuestros deseos para hacernos 
dueños de nosotros mismos. 
Esta obra maestra muestra 
cómo debemos aprender que lo 
que hacemos a la naturaleza y a 
los demás seres nos lo hacemos 
a nosotros mismos. La visión 
del maestro oriental que ha 
superado todas las pruebas del 
conocimiento y vive aislado en 
una montaña es mostrada con 
perfección y acierto.

El gran dictador (The Great 
Dictator) es una película 
estadounidense de comedia 
dramática, estrenada en 
1940, con guion, dirección y 
actuación de Charles Chaplin. 
Chaplin era el único cineasta 
en Hollywood que seguía 
realizando películas mudas 
cuando el sonido ya estaba 
plenamente implantado en 
el cine, y esta fue su primera 
película sonora. La obra es 
una feroz y controvertida5 
condena del nazismo, del 
fascismo, del antisemitismo 
y de las dictaduras del 
alemán Adolf Hitler, el 
italiano Benito Mussolini, 
así como las dictaduras en 
general. En el momento de su 
estreno, los Estados Unidos 
todavía no habían entrado en 
guerra con la Alemania nazi. 
Chaplin desempeña ambos 
papeles principales, el de un 
despiadado dictador nazi y el 
de un barbero judío perseguido. 
He elegido El Gran Dictador en 
tercer lugar por ser uno de los 
grandes clásicos de todos los 
tiempos que aun habiendo sido 
realizada en 1940 sigue siendo 
hoy una película actual.

En 1939, a punto de estallar 
la Segunda Guerra Mundial 
(1939-1945), el extravagante 
Guido llega a Arezzo, en la 
Toscana, con la intención de 
abrir una librería. Allí conoce 
a la encantadora Dora y, a 
pesar de que esla prometida 
del fascista Rodolfo, se casa con 
ella y tiene un hijo. Al estallar la 
guerra, los tres son internados 
en un campo de exterminio, 
donde Guido hará lo imposible 
para hacer creer a su hijo 
que la terrible situación que 
están padeciendo es tan sólo 
un juego. Esta muy popular y 
conocida película la he elegido 
por ser un canto a la libertad. El 
libro de FRANKL, VIKTOR, El 
Hombre en busca de sentido, 
tuvo una gran importancia para 
mí y guarda mucha relación 
con esta película de Begnini ya 
que en ambos un prisionero de 
un campo de concentración 
consigue ser libre, al menos 
en su pensamiento de las 
circunstancias externas tan 
amenazantes y contradictorias. 
El que no se doblega y escapa 
con su pensamiento a la 
adversidad demuestra que la 
voluntad del ser humano es 
más fuerte que el destino. 

Dirigida con enorme talento 
por Bertolucci, "Soñadores" 
supuso el primer papel de Eva 
Green, que le consiguió una 
nominación a los premios 
Cesar. Poderoso drama 
romántico ambientado en 
las revueltas estudiantiles del 
París de 1968. Isabelle y su 
hermano Theo se quedan solos 
en París mientas sus padres se 
van de vacaciones. Deciden 
invitar a un joven estudiante 
norteamericano, Matthew. 
Entregados a su libre albedrío, 
experimentan mutuamente 
con sus emociones y 
sexualidad basada en el talento 
de los protagonistas para mirar 
desde la mirada del despertar. 
Esta película me pareció 
un gran acierto estético por 
su ambientación y por su 
manera de mostrar cómo en 
la juventud un estudiante, 
el protagonista, dialoga 
despierto con sus compañeros 
que en la efervescencia de la 
revolución del mayo del 68 
francés, deciden encerrarse en 
su piso de Paris para vivir una 
revolución interior a través de 
la sexualidad y los sentidos.TEXTO: REDACCIÓN
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A licitación la redacción del 
nuevo Plan General de Yaiza
El Ayuntamiento presidido de Yaiza publicaba 
en octubre en la Plataforma de Contratación 
del Sector Público los pliegos de prescripciones 
técnicas y administrativas para la licitación 
por procedimiento de adjudicación abierto 
la contratación del equipo que asumirá la 
responsabilidad de redactar el nuevo Plan General 
de Ordenación de Yaiza (PGO). El presupuesto 
base de licitación será de 283.000 euros, IGIC 
incluido, con un plazo estimado de ejecución de 24 
meses. 
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Cortes de agua en media isla
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Los temidos, y repetidos, cortes de agua volvieron 
a afectar en octubre a gran parte de las localidades 
de la isla, en esta ocasión por una bajada de tensión 
en la red eléctrica que paró las plantas desaladoras 
durante varias horas. El principal problema es que 
hasta que no se realicen las inversiones prometidas 
en la red, concretamente la construcción de al 
menos dos nuevos depósitos de reservas y de 
una planta de desalación nueva de 20 mil metros 
cúbicos, los problemas de suministro irán a más 
debido a que las redes cada vez están peor, con más 
pérdidas y a que el consumo cada vez es mayor al 
haber crecido en casi un 10% la población flotante y 
la residente.

Lanzarote, Geoparque Mundial 
de la UNESCO 
Lanzarote - Archipiélago Chinijo recibía la 
revalidación de la acreditación de Geoparque 
Mundial de la UNESCO en el transcurso de la XVII 
Conferencia de Geoparques mundiales, celebrada 
en el Reykjanes UNESCO Global Geopark, en 
Islandia. Las certificaciones de Geoparque Mundial 
de la UNESCO tienen una vigencia de cuatro 
años. En este nuevo encuentro, la nueva Casa de 
los Volcanes y Geoparque, en Jameos del Agua, 
tuvo un destacado papel ya que se impartió una 
conferencia sobre la transformación de este espacio 
museístico tras la incorporación de los recursos 
tecnológicos de última generación con los que 
cuenta.

El Museo Atlántico sigue 
promocionando Lanzarote
DMax ha realizado un trabajo documental que 
recoge la belleza del Museo Atlántico, un enclave con 
unas connotaciones particulares que no se dan en 
muchas partes del mundo. Por eso la administración 
quiere volcarse en recuperar la mejor versión de 
este particular museo que puede aportar la línea 
que defiende el Cabildo de Lanzarote de buscar un 
turismo más selecto y pudiente para aumentar los 
beneficios sin crecer desproporcionadamente de 
visitantes. Precisamente, el sur de Lanzarote, que es 
un enclave destacado para la práctica del buceo a 
nivel europeo, celebró en octubre la “tercera edición 
del campeonato Diverse de foto subacuática en 
entornos como el del propio museo. 

Cuatro nuevos 
aerogeneradores para 
abastecer a 8.000 hogares
El Cabildo de Lanzarote iniciaba en octubre la 
instalación de los cuatro aerogeneradores del nuevo 
Parque Eólico de San Bartolomé, un proyecto 
clave dentro de su estrategia de transición hacia las 
energías renovables. Esta infraestructura, gestionada 
por el Consorcio Insular de Aguas, permitirá generar 
más de 27.000 megavatios hora (MWh) anuales, 
suficiente para abastecer a unos 8.000 hogares de la 
isla. La puesta en marcha de estos aerogeneradores 
marcará un hito para Lanzarote, ya que través de 
esta instalación, evitaremos la emisión de más de 
11.000 toneladas de CO2 al año. 

Un presupuesto histórico para 
el Consorcio de Seguridad 
El Consorcio de Seguridad y Emergencias de 
Lanzarote y La Graciosa aprobaba en octubre el 
presupuesto del ejercicio 2025, que asciende hasta 
los 8.085.000 euros. El presupuesto de ingresos 
aumenta principalmente por el incremento de la 
aportación del Cabildo de Lanzarote en un millón 
de euros respecto al año anterior; mientras que los 
ayuntamientos incrementan su aportación en un 
total de 310.000 euros; mientras que el Gobierno 
de Canarias aporta 494.468 euros; y la Autoridad 
Portuaria que incrementa 85.000 euros y UNESPA 
397.674,96 euros.  En cuanto a la previsión de 
gastos, hay que señalar que el Capítulo I es el que 
más varía. aumentando de 3.364.422,08 euros en 
2024 a 5.708.470,72 euros en 2025.
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Polémica con los gatos de La 
Graciosa
En octubre se ha librado una auténtica batalla 
campal entre los representantes de la asociación 
ecologista Birdlife Canarias y las protectoras de 
animales de la isla con motivo de los gatos de La 
Graciosa. Mientras los primeros exigen que se 
saquen de la octava isla porque, aseguran, están 
destrozando su biodiversidad y acabando con 
numerosas especies, las asociaciones protectoras 
de animales defienden a los felines y la campaña de 
esterilización que se viene llevando a cabo. 

La lanzaroteña Dariam Coco sigue brillando en 
el mundo de la interpretación, consolidando su 
carrera con un papel destacado en la nueva serie La 
Máquina, que se presentó recientemente en México. 
Dariam, hermana del futbolista Saúl Coco e hija 
de Basilio Coco, conocido entrenador de fútbol, ha 
estado ligada al mundo artístico desde hace varios 
años, participando en producciones anteriores y 
ganando reconocimiento en la industria. La serie 
La Máquina promete ser una de las revelaciones de 
la temporada y la actuación de Coco ha captado la 
atención de la crítica, que ya la perfila como una de 
las promesas a seguir en los próximos años. 

Dariam Coco, imparable Fallece el abogado Andrés 
Martinón Armas
Lanzarote despedía en octubre a Andrés Martinón 
Armas, que fallecía a los 85 años tras una larga 
enfermedad. Profesor de Derecho Marítimo y abogado, 
pertenecía a una conocida familia de Arrecife, era hijo 
del empresario Eduardo Martinón y Josefa Armas, y 
sus cinco hermanos, Carmen, Pilar, Eduardo, Antonio 
y Enrique, han sido personas muy ligadas a la sociedad 
lanzaroteña. Se casó con Dolores Suárez y tuvo dos hijos, 
Alejandra y Andrés, jefe de Informativos de Lancelot 
Medios, de los que les suceden tres nietos, Diego, Andrés 
y Luis. Andrés Martinón Armas destacó siempre por su 
carácter afable, su sonrisa y su carácter bondadoso. Un 
hombre que guardó como principal virtud la amistad 
de los suyos, destacando los amigos de la infancia como 
podían ser los conocidos 7 Machos. Descanse en paz. 

Lanzarote se vacuna
En octubre arrancaba oficialmente la campaña 
de vacunación contra la gripe y la covid que se 
desarrolla, cada año, en todos los centros de salud 
de Lanzarote. El área de salud del Gobierno canario 
ha adquirido para esta temporada cerca de 300.000 
dosis por un valor de dos millones cien mil euros. 
Además, este 2024 se implantará una iniciativa 
novedosa: se ha introducido a los niños de entre 
seis meses y cinco años para protegerlos contra la 
gripe. Se podrá pedir cita en el 922 470 012 o en el 
928 301 012 o directamente en el  012.

La comisaría de la Policía 
Canaria ya tiene instalaciones
Gobierno de Canarias y Ayuntamiento de Arrecife 
cerraban el acuerdo de cesión de las instalaciones 
que acogerán la futura comisaría insular del Cuerpo 
General de la Policía Canaria en Lanzarote. La clave 
será la firma entre ambas administraciones para la 
cesión del uso del edificio que albergará una de las 
primeras comisarías de la Policía Autonómica en 
una isla no capitalina.

Fumata blanca a la adecuación 
de la “Plaza de la Iglesia”
Tras años de disputas políticas y desacuerdos técnicos 
entre la oficina de Patrimonio del Cabildo y el 
Ayuntamiento de Arrecife, en octubre se aprobaba en 
la Junta de Gobierno la famosa reforma y adecuación 
de los alrededores de la Plaza de Las Palmas, ubicada 
en el centro del casco antiguo, frente a la Iglesia de 
San Ginés. Se trata de una reforma integral de ese 
espacio público, respetando prácticamente el diseño 
actual con algunos cambios significativos como el del 
suelo de la plaza, hoy totalmente destrozado

Descubren el primer “horno” 
de Lanzarote
En el marco del convenio de colaboración entre 
el Gobierno de Canarias, el Ayuntamiento de 
Yaiza, la Universidad de La Laguna (ULL) y la 
Universidad de Las Palmas de Gran Canaria 
(ULPGC), las doctoras María del Cristo González 
y Esther Chávez llevan a cabo la tercera fase de la 
investigación arqueológica en el yacimiento de San 
Marcial de Rubicón (Yaiza). Entre los hallazgos 
más destacados de esta campaña se encuentra un 
horno de cal, el primero excavado en Lanzarote, lo 
que representa un avance significativo en el estudio 
del desarrollo y evolución de la primera ciudad 
europea fundada en el Atlántico.

Los taxistas, de huelga
La Asociación Nacional del Taxi anunciaba en 
octubre que se sumaba a la huelga convocada en 
todo el país por los sindicatos CCOO y UGT en el 
sector del transporte de mercancías y de pasajeros 
en carretera, tanto camiones como guaguas, que 
comenzaba el 28 de octubre, se prolongará, de no 
solucionarse, los días 11, 28 y 29 de noviembre, 
5 y 9 de diciembre, y de forma indefinida a partir 
del 23 de diciembre. Los taxistas de toda España 
se suman así a la reivindicación de la jubilación 
anticipada para los conductores profesionales por 
causas de peligrosidad de la profesión. 
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Tanto el Gobierno de Canarias 
como el Cabildo de Lanzarote 

galardonaban en distintos actos a 
Yasmina, una mujer profesional de 
la mar; pescadora junto a su ma-
rido, Javier Tavío, esta joven arre-
cifeña representa a la mujer traba-
jadora de un sector primario en el 
que las mujeres hacían las labores 
en tierra pero que ella lo hace so-
bre el barco.

-¿De dónde viene tu afición a la 
pesca?

TEXTO: REDACCIÓN

FO
TO

S
C

ED
ID

A
S

 - Mi abuelo se dedicó a lo 
que es lapesca de bajura y mi padre 
también aunque más especializado 
en los sardinales.

-Se puede decir que eres la única 
mujer de Lanzarote dada de alta 
como pescadora…
 -De momento y dada de 
alta, se puede decir que soy la única 
mujer pescadora.

-Pero hay mujeres que se dedican a 
la pesca, echando una mano y no 
están dadas de alta?
 -Yo creo que muy pocas he 

Yasmina Gutiérrez
Pescadora profesional

“Se puede decir que soy la única 
mujer pescadora de Lanzarote”

visto yo, por no decir ninguna, más 
bien se queda en tierra.

- ¿Y por qué se da esta situación? 
¿Por qué es un trabajo muy físico?
 -Supongo porque antes ha-
bía otra cultura en el que el papel 
de la mujer era otro. La mujer tenía 
que estar en casa y el hombre en la 
mar trabajando.

-El Gobierno de Canarias ha hecho 
una publicación en la que tú apa-
reces como la primera mujer dada 
de alta. ¿En Canarias hay más mu-
jeres como tú?

 -Creo que sí. Sé que hay una 
en La Gomera y me han comenta-
do que hay una en Fuerteventura y 
otra en Tenerife. Creo que en Gran 
Canaria. En siete islas que somos 
da para contarnos con las dos ma-
nos.

-Tú sales a navegar con tu marido. 
¿Se encarga el de las tareas más fí-
sicas?
 -No, hay veces que tenemos 
que utilizar los dos la fuerza. Para 
determinadas maniobras es nece-
sario que los dos lo hagamos juntos. 
Es una labor de equipo.

-Antes se le veía a tu marido ven-
der en el Muelle de La Pescadería. 
¿Por qué ya no se les ve limpiando 
y vendiendo el pescado ahí?
 -Bueno, todavía lo hacemos. 
Javi, mi marido, además cuando 
solicitó el proyecto para vender 
en el puestito de La Pescadería en 
2014 obtuvo licencia que todavía 
tenemos. Ahora no se nos ve por 
ahí porque tenemos más trabajo y 
vendemos directamente al mayo-
rista. Además, llegó la pandemia y 
todo cambió y a partir de ahí deci-
dimos no ponerlo.

-¿Cuando tenían el puesto solían 
llegar con el pescado ya vendido a 
conocidos, no?
 -Sí, claro, nosotros ya sa-
bemos qué pescado le gusta a cada 
cliente, sobre todo a los del barrio, 
por eso cuando pescábamos, por 
ejemplo salmonetes, ya íbamos 
llamando y diciéndole a los clien-
tes lo que teníamos y lo vendíamos 
sobre la marcha. Sobre todo le ven-
díamos a los clientes que se había 
hecho a lo largo de toda su vida el 
padre de Javi, el conocido pescador 
Emilín.
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-En la familia de tu marido, la afi-
ción por la vela latina,sobre todo 
por los barquillos, es muy grande. 
¿Tú también te embarcas en el Isla 
de Lanzarote?
 -Sí, claro. De hecho, ahí 
empezó todo. Siempre me ha gus-
tado todo lo relacionado con el mar. 
Date cuenta que mi padre es de 
Órzola y de ahí ya tira el gusanillo. 
Una vez bajando de la guardería en 
la que trabajaba de San Bartolomé, 
ya por la avenida, vi una regata de 
los barquillo y me pareció muy bo-

nito. Luego conocía a mi marido y 
dije “pues al barquillo voy”.

-Volviendo a la pesca, tú entraste de 
forma más activa en el negocio fa-
miliar de la pesca cuando tu suegro 
Emilín se jubila, no?
 -Sí, Emilín se jubila en el 
año 2014 Javi entonces tiene que 
sacarse la titulación para no perder 
la licencia del barco. Luego me dijo 
él va a salir la licencia de marinero 
pescador. Si no tienes formación bá-
sica no puedes montar en el barco.

“Ya no vienen los chuchos a La 
Pescadería porque no se les da 
de comer”
- ¿Siempre descargan en La 
Pescadería? ¿Siguen yendo los 
chuchos?
 -Sí, nosotros tenemos 
la basa en La Pescadería pero se 
echa de menos la visita de los 
chuchos (variedad de manta raya) 
porque como ya no limpiamos 
el pescado en el muellito y no les 
echamos los resto del pescado 
cuando se limpia, ya no van.

- Suelen enviarnos fotos de los 
amaneceres de la bahía de Arre-
cife. La verdad que la imagen es 
espectacular.
 -Los cielos del mar en 
Lanzarote cuando amanece son 
lienzos y cada día es un lien-
zo distinto. Hay veces que son 
indescriptible. La verdad es que 
estos cielos me relajan. Es la 
suerte que tengo.

 

“A veces pescamos hasta 
papeleras”
A veces se pescan otras cosas…
 -(risas) Pues sí a veces se 

“pesca” mucha basura. Hemos 
recogido hasta papeleras enteras; 
bolsas llena de latas. Hay que ser 
consientes de donde viviemos y 
dónde trabajamos.

- Una curiosidad. ¿Mareas cuan-

do navegas?
 -Pues yo sí mareo. Aun-
que hace tiempo que no lo paso 
más, pero sí sigo mareando. 
Dicen que es algo de los oídos o 
del equilibrio pero yo sigo ma-
reando, sobre todo, si el barco se 
mueve mucho cuando estamos 
parados.

Yasmina representa a las mujeres trabajadoras del sector primario de la isla.
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Tías

San Bartolomé

Arrecife
Tras 9 años Arrecife vuelve a otorgar 
ayudas al alquiler
El Ayuntamiento de Arrecife anunciaba en octubre que se procedería 
al pago de las ayudas para el alquiler de vivienda, cuya convocatoria 
tuvo lugar en abril. Este programa de ayuda, que llevaba nueve años 
sin ser convocado, tiene como objetivo aliviar la carga económica de 
las familias más vulnerables del municipio. El programa cuenta con 
una partida presupuestaria de 220.000 euros, destinada a aquellas 
personas que cumplan con los requisitos establecidos, entre ellas, la 
demostración de vulnerabilidad económica, ser titular de un contrato 
de alquiler y no poseer otra vivienda.

4 millones para el campo de fútbol de San 
Francisco Javier
El Ayuntamiento de Arrecife anuncia la salida sacó a licitación el 
proyecto de transformación del campo de fútbol municipal de San 
Francisco Javier. El Consistorio invierte, cofinanciado con el Plan de 
Cooperación Municipal que gestiona el área de Obras Públicas de la 
Corporación insular, una cuantía cercana a los 4 millones de euros, 
impuestos incluidos. Se llevará a cabo la reconstrucción del graderío.

2’5 millones para el futuro Parque 
urbano de Los Lirios
El Ayuntamiento de Tías adjudicaba en octubre el contrato para 
la construcción del Parque de Los Lirios que se espera que esté 
finalizado a finales de 2025. Este enclave se convertirá en uno de 
los parques urbanos más grandes de la isla, junto al futuro parque 
de Playa Honda en San Bartolomé. Ha sido la empresa Hormiconsa 
Canarias la adjudicataria del contrato, que ha presentado la oferta más 
ventajosa con un importe de 2.515.100,08 euros más IGIC. 

Una imagen unificada para las terrazas Tías 
El pleno del Ayuntamiento de Tías aprobaba la modificación de 
la ordenanza reguladora de la utilización y ocupación del dominio 
público municipal. Esta modificación tiene en cuenta la seguridad, la 
accesibilidad y la homogenización de los criterios estéticos y un plazo 
de adaptación de un año. La modificación detalla la necesidad de 
eliminar expositores, mamparas, biombos y jardineras en las terrazas, 
que estarán ocupadas exclusivamente por mesas, sillas, sombrillas y 
toldos sin publicidad y con requisitos. Y los colores de los toldos serán 
blanco roto o beige, negros, grises y pardo ocre, además del azul en la 
zona del Varadero, siempre de lona acrílica impermeable e ignífuga. 

San Bartolomé cuenta ya con 6 nuevos
agentes de la Policía Local
El Ayuntamiento de San Bartolomé incorporaba el pasado mes a seis 
nuevos agentes a la plantilla de la Policía Local, una medida que tiene 
como principal objetivo reforzar la seguridad vecinal. De esta manera, la 
plantilla de la Policía Local pasa a contar con 29 agentes, supliendo por 
un lado las bajas por jubilación que ha habido y, por otro, superando el 
número de efectivos con los que se contaba anteriormente.

Primeros Presupuestos Participativos 
Juveniles insulares del municipio
El Ayuntamiento de San Bartolomé impulsa durante este curso 
2024/2025 los primeros Presupuestos Participativos Juveniles de 
Lanzarote, un proyecto en colaboración con el Cabildo de Lanzarote 
en el que participarán el IES San Bartolomé e IES Playa Honda y cuyo 
objetivo es fomentar la participación ciudadana, el aprendizaje sobre 
el funcionamiento de estos recursos y el impacto de la juventud en la 
sociedad. 
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Teguise

HaríaTinajo

Yaiza
Teguise mejora las infraestructuras de 
sus centros educativos 
El Ayuntamiento de Teguise ha sacado a licitación las obras de mejora 
de las infraestructuras escolares en diferentes centros educativos y 
culturales del municipio. En concreto, procede a la renovación de la 
carpintería de aluminio en el Colegio Doctor Alfonso Spínola, en La 
Villa de Teguise; el Colegio César Manrique Cabrera, en Tahiche, y el 
local de la Agrupación Folclórica Guanapay, en La Villa de Teguise.  
Estas mejoras responden a las necesidades y reivindicaciones de las 
direcciones del colegio y de las AMPAS, y han sido realizadas por 
el Plan de Cooperación del Cabildo Insular de Lanzarote, quien ha 
financiado el proyecto. 

350.000 euros a ayudas al transporte para 
estudiantes 
El Ayuntamiento de Teguise convocaba en octubre las ayudas 
al transporte para los alumnos y las alumnas residentes en el 
municipio para el curso escolar 2024-2025. Para estas subvenciones, 
el Consistorio ha destinado un total de 350.000 euros. Las ayudas se 
repartirán en función de la lejanía de sus centros educativos. 

A licitación la limpieza de dependencias 
municipales y baños públicos 
El Ayuntamiento de Yaiza sacaba en octubre a licitación el servicio 
de limpieza de dependencias municipales y baños públicos 
con presupuesto base de 496.000 euros anuales, previendo la 
Administración un contrato de cuatro años para una cuantía 
total estimada de 1,9 millones de euros, según las condiciones y 
características técnicas descritas en el pliego disponible desde el 
pasado 2 de octubre en la Plataforma de Contratación del Sector 
Público y teniendo de plazo las empresas interesadas hasta el próximo 
31 de octubre para presentar sus ofertas.

Dos patrullas y un furgón de atestados para 
la Policía Local 
La seguridad ciudadana de Yaiza cuenta ya con tres vehículos nuevos 
para reforzar la flota de la Policía Local, en concreto dos coches patrulla 
con mampara y un furgón de atestados. La Administración asimismo 
dota a la Policía Local de un radar para los controles de velocidad, 
equipos de comunicaciones y dos drones, uno de ellos sumergible y 
otro de grandes prestaciones.

Haría quiere frenar el despoblamiento 
juvenil
El Ayuntamiento de Haría avanza en la modificación del Plan 
General para facilitar la construcción de viviendas y frenar el 
despoblamiento juvenil, con la aprobación de una Modificación 
Menor del Plan General de Ordenación Municipal (PGOM). Esta 
modificación, cuyo objetivo es permitir la creación de nuevas 
viviendas, facilitará que los jóvenes puedan asentarse en la 
localidad, según nota de prensa del Ayuntamiento norteño. El 
pueblo de Haría es el único beneficiado de esta medida, que reduce 
la parcela mínima para la construcción de viviendas de 1.000 a 500 
metros cuadrados.

2 millones para mejorar el parque César 
Manrique 
El área de Obras Públicas del Cabildo de Lanzarote sacaba a 
licitación el proyecto de mejora y acondicionamiento del parque 
César Manrique, conocido como Parque del Calvario, ubicado 
en Tinajo, por una cuantía que asciende hasta  1.957.297,89 
euros, impuestos incluidos. Las obras de ejecución pretenden 
integrar este parque y reactivarlo, siendo para ello necesario la 
repavimentación, adaptación y creación de nuevos elementos 
constructivos creando nuevos espacios, ajardinamiento, 
iluminación adecuada y acorde con las nuevas actividades 
propuestas, supresión de barreras arquitectónicas, dotación de 
mobiliario móvil o de obra y demás necesidades para este tipo de 
espacios públicos. 



40 OPINIÓN LANCELOT Nº122 - NOVIEMBRE 2024

un concierto, un festival o cualquier 
cosa que nos atraiga, y aprovechamos 
para conocer un nuevo destino. 
Viajar se ha convertido en una 
posibilidad para el pueblo llano 
y todos nos aprovechamos de 
ello. Con esto quiero decir que 
la sensación de agobio que aquí 
sentimos, porque es evidente que se 
siente, la sienten también los vecinos 
de los lugares que visitamos. Ellos 
también están hartos de sentir esa 
opresión, del aumento de coches 
en sus carreteras, de gente en sus 
atractivos turísticos… de nosotros.

Yo la he visto en los últimos años 
en Barcelona, en Madrid y hasta en 
Aranda del Duero. Los comentarios 
de los vecinos… “Ya están los de la 
maletita para arriba y para abajo, 
con las rueditas haciendo ruido” …

Muchos museos se están planteando 
incluso poner cupo máximo 
de visitantes al año porque han 
detectado que el turismo es tanto 
que la gente no llega a ver bien 
los cuadros. El Prado, el Louvre, 
la Capilla Sixtina…  La gente se 
apelotona para llegar a La Gioconda 
y sacarse una foto, subirla a las redes, 
y que quede claro que ha estado allí. 

Esta sensación de multitud 
la generamos nosotros. La 
disfrutamos cuando estamos 
fuera, y la sufrimos cuando somos 
el destino visitado. Tal vez sí es 
momento de plantearnos algunos 
cambios, que nos beneficien, pero 
siendo conscientes de que, por otro 
lado, es posible que también nos 
puedan perjudicar.  Los avances y 
las mejoras nos traen muchas cosas 
buenas, pero también tienen efectos 
secundarios y debemos aprender a 
lidiar con ellos o, por el contrario, 
ponerles límite. Y luego, claro, 
atenernos a las consecuencias. 

Hemos salido a la calle 
para manifestarnos 
por el turismo, a 
favor y en contra. 
En realidad, la 

manifestación no era contra el turismo 
en sí. Aquí, en Lanzarote, tenemos 
muy claro que vivimos del turismo 
porque no tenemos industria y sin 
turismo no hay economía. No hay 
turismofobia, hay agobio.  Nos hemos 
manifestado contra el sentimiento 
creciente de que ya nada es cómo era, 
de que todo se ha masificado, de que 
hay muchos coches, mucha gente, 
mucho de todo… y que nos perjudica 
ese exceso. Y es cierto. Hay mucha 
gente, pero tal vez nos tendríamos que 
mirar un poco el ombligo e indagar 
si no, en gran parte, culpa nuestra 
también. 

Me explico. Hace veinte o treinta años 
no viajábamos cómo viajamos ahora. 
Ahorrábamos para un buen viaje al 
año, como mucho, y aprovechábamos 
las vacaciones de verano o Semana 
Santa para disfrutar de un descanso. 
Gracias al abaratamiento de los costes, 
hablemos de los viajes low cost o de las 
plataformas de Vivienda Vacacional, 
no hacemos un viaje, hacemos varios 
a lo largo del año, aprovechando los 
puentes o los días acumulados. Todos 
somos viajeros y todos nos hemos 
beneficiado de esa democratización 
del disfrute de viajar.

Viajamos para ver una exposición, 

El turismo y nosotros

Mar Arias Couce 

no me llaman por esa palabra, -de 
seis letras, tres consonantes que 
casualmente dos coinciden con las que 
aparecen en mi nombre y la restante 
es la que se podría denominar como 
la consonante española, seguidas, a su 
vez, cada una por una vocal distinta, 
pero todas abiertas-. Bueno, tras 
esta estúpida y sin sentido reflexión, 
vuelvo a tomar el control de mi 
pensamiento y sigo por dónde lo dejé. 
Afortunadamente, estas personas no 
me llaman por esa palabra, que en 
ocasiones acojona.

Por suerte, quienes ya no son 
adolescentes, pero son jóvenes, más 
que yo si tenemos en cuenta el año 
de nacimiento recogido en la tarjeta 
que sirve para identificarnos y 
distinguirnos como individuos.

El problema está en que aquellos seres 
humanos que más me dicen ‘señora’, 
tienen más de cuarenta. Y me dirás 
que es una forma de hablar con respeto 
cuando no me conocen, pero también 
pueden utilizar palabras como: 
perdone, disculpe; si desean hablarme 
de usted. Con esto tampoco quiero 
decir que me digan: -eh, tu. Así, como 
con desprecio. No.

Simplemente me gustaría que esas 
personas bastante más adultas que 
yo sepan que cuando por educación 
sólo se les ocurre decirme señora, yo 
les correspondo educadamente su 
iniciativa hacia una conversación con 
frases como: sí, dígame. No obstante, 
mi mente responde: ¿qué quieres 
bisabuelo, o bisabuela? Con un tono de 
retintín que no lo expreso verbalmente 
al escuchar a una 'persona mayor' que 
yo decirme, 'señora'. 

P.D.: Si lo de ‘persona mayor’ te 
molesta, ya sabes lo que siento cuando 
te escucho decirme ‘señora’, cuando 
podría ser tu hija.

E sa palabra de seis 
letras, tres consonantes 
seguidas, a su vez, cada 
una por una vocal 
distinta, pero todas 

abiertas. Mi mente responde: ¿qué 
quieres bisabuelo, o bisabuela? Con 
un tono de retintín

Querida/o remitente, hoy te escribo 
una carta para que juntos analicemos 
una situación cotidiana y cuanto 
menos curiosa. No pondré excusas, 
ni maquillaré lo ocurrido, porque esta 
observación no es el fruto de una o 
varias situaciones que ha vivido un/a 
amigo/a o alguien a quien conozco. 
Esto lo he vivido en primera persona 
en varias circunstancias. No obstante, 
sé de manera empírica, que esto es 
algo que les sucede a varias personas 
que tienen una edad cercana a la mía. 

Que una niña o un niño -pongamos 
que hasta los 10 años- me diga 
‘señora’, pasa. Ya he interiorizado 
que, desde su poca experiencia y su 
inocencia, que diga esto, lo puedo 
llegar a comprender. 

Pero solamente hasta esta edad 
porque luego viene la pre adolescencia 
y la transición a la adultez. Una época 
difícil, pero como ya se creen que son 
mayores, que dejan de ser infantes, 
pues ya no sería una ‘señora’ desde 
sus puntos de vista, sino una 'chica 
grande'.

Afortunadamente, estas personas 

Por Sara González

Yo una señora y tu un bisabuelo

“Si lo de ‘persona 
mayor’ te molesta, ya 
sabes lo que siento 
cuando te escucho 
decirme ‘señora’, 
cuando podría ser tu 
hija”

“La sensación de 
agobio que aquí 
sentimos, la sienten 
también los vecinos 
de los lugares que 
visitamos. Ellos 
también están hartos 
de sentir esa opresión 
… de nosotros”
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Regresó la Copa del Rey a la isla y con ella,
la ilusión de una noche mágica de fútbol

La UD Lanzarote puso contra las cuerdas al Racing de Santander que llegaba como líder 
de Segunda División para terminar perdiendo por un ajustado 3-4

Tras más de una década, 
regresó la Copa del Rey 

a la isla de Lanzarote en uno 
de los eventos deportivos más 
apasionantes del año. La Unión 
Deportiva conseguía clasificarse 
el curso pasado para disputar la 
competición copera que siempre 
guarda en su interior una magia 
especial; la de enfrentar equipos 
profesionales con otros que 
militan en el fútbol amateur.

Esa ilusión por derrotar a un 
grande fue la que se vivió en 
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el Pancho Bermúdez de Tías 
ya que la UD Lanzarote puso 
contra las cuerdas a todo un 
mítico del fútbol profesional, el 
Racing de Santander, que además 
llegaba como líder de la Segunda 
División.

Tras un choque vibrante, los 
rojillos acabaron perdiendo 3-4 
en un envite donde el fútbol y 
el corazón de estos futbolistas 
que militan en la Tercera RFEF 
estuvieron a punto de dejar la 
gran sorpresa de la temporada en 
el balompié nacional.
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Lo más
leído en

1 Alquiler vacacional: prepárense que vienen curvas
Desde ASCAV se advierte que la nueva Ley de Ordenación Sostenible del 
Uso Turístico de Viviendas que el Gobierno de Canarias quiere que entre 
vigor a principios del próximo año 2025 será una carrera de obstáculos para 
los propietarios.

2 Druni abre su tienda en Lanzarote
Desde productos de cosmética y maquillaje, hasta parafarmacia o 
perfumería, la nueva tienda de Druni en Arrecife ofrece una amplia gama 
de productos de bajo coste, o low cost, así como de alta gama, con grandes 
ofertas distribuidas en los 800 metros cuadrados que ocupa el local.

3 Lanzarote se prepara para las lluvias
Lanzarote se prepara para la próxima temporada de lluvias. Como todos 
los años, el Cabildo ha puesto en marcha el Plan de lluvias de cara a evitar 
problemas posteriores.

4 El Lanzarote ya “perdió” el partido frente al Racing 
de Santander
Las obras de la Ciudad Deportiva penalizarán económicamente al club rojillo 
en un encuentro que podría haber solventado la temporada.

5 Explosiones en cadena en Arrecife
Un buen susto se han llevado los vecinos de la calle Palencia de Arrecife al 
escuchar toda una serie de explosiones en cadena. El origen fue la batería de 
litio de un taladro eléctrico tapado con un caldero.

6 Otro fin de semana de fiesta en Arrecife
Tras cuatro fines de semana en que las calles de Arrecife se han llenado de 
música y diversión de la mano del ya clásico festival capitalino Arrecife en Vivo. 
El Ayuntamiento organiza el “Revive Arrecife Ochentera” el 18 y 19 de octubre 
con grupos como Seguridad Social, Rebeldes, Tam tam go o Chimo Bayo.

7 Canarias tiene un límite “pincha” en Lanzarote
La manifestación contra el desarrollo turístico de Canarias, convocada por 
la Plataforma Canarias tiene un límite, no ha suscitado ni en Lanzarote 
ni en el resto de las islas el mismo interés de la convocada el pasado 20 de 
abril, cuando salieron a las calles unas 60.000 personas.

8 Fallece una mujer en un accidente en la salida de 
Playa Blanca
La carretera de Playa Blanca hacia Femés se convertía el 11 de octubre en 
escenario de un trágico accidente de circulación. Un vehículo se salía de 
la vía y daba varias vueltas de campana. Como consecuencia, fallecía una 
mujer, de 46 años.
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Playa Blanca, Playa Honda, Puerto 
del Carmen, San Bartolomé, Tegui-
se, Tahiche, Tinajo y Guatiza.

Los logros del Lanzarote Raqueta 
Club hablan por sí solos. En estas 
tres décadas destaca la participa-
ción en la Primera División Bronce 
del bádminton nacional y el Cam-
peonato de España individual; hi-
tos que reflejan el arduo trabajo y la 
dedicación del club en estos más de 
30 años de historia.

Además, el club refuerza su com-
promiso con la excelencia depor-

El prestigioso Lanzarote Raque-
ta Club se prepara para dar el 

pistoletazo de salida a su 32ª tem-
porada, la 2024/2025, consolidán-
dose una vez más como un refe-
rente indiscutible en el mundo del 
bádminton a nivel insular y nacio-
nal.

En el mes de octubre, el club activa-
ron sus 12 escuelas municipales en 
diversas localidades de la isla, ofre-
ciendo oportunidades deportivas 
en Arrecife, Costa Teguise, Haría, 
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Tres décadas de bádminton en isla a 
través del Lanzarote Raqueta Club

tiva al continuar un año más con 
el Centro Insular de Tecnificación 
de Bádminton, un centro con más 
de 25 años de historia, dedicada a 
formar a las futuras promesas del 
deporte. Esta temporada, el cen-
tro contará con un equipo técnico 
de primer nivel, encabezado por 
Jose Esteban Padrón , Inma Duar-
te y Luis Miguel Fuentes, quienes 
guiarán a los jugadores con mayor 
proyección hacia la élite del bád-
minton.

El Lanzarote Raqueta Club no solo 
se centra en los jóvenes talentos, 

sino que también ofrece una am-
plia oferta formativa para todas las 
edades, con escuelas de iniciación 
para adultos y escuelas de compe-
tición para adultos, garantizando 
que cualquier persona, sin impor-
tar su nivel, pueda disfrutar de este 
emocionante deporte.

Para más información y para formar 
parte de esta temporada histórica, 
los interesados pueden contactar a 
través del correo lanzaroteraqueta-
club1993@gmail.com,mandar un 
mensaje al 606874437 o visitar la 
web oficiallanzaroteraquetaclub.es.

Vuelven a resonar los tambores de la peña Ultra Pepe. 

Esta temporada contará nuevamente con más de una decena de escuelas en todos los municipios de la isla
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A Coruña

El Patronato de Turismo de la 
ciudad de  A Coruña, junto con 

la compañía Binter Canarias, invitó 
el mes pasado a diferentes medios de 
comunicación de Canarias a visitar 
y disfrutar de la preciosa ciudad de 
A Coruña. Y allá fuimos.
Cuando llegas al aeropuerto y ves la 
torre de control con la estampa del 
logo de Estrella de Galicia (símbolo 
junto a Inditex de la economía 
gallega ) ya te dan ganas de tomarte 
un buena y fría cerveza y empezar 
el viaje con ganas de disfrutar de 
la visita a esa ciudad acogedora, 
abierta al mar y al espíritu viajero, 
con relevantes tesoros culturales, 
patrimoniales, paisajísticos y, sobre 
todo, gastronómicos. 

¿Qué visitar?
Plaza María Pita. Esta Plaza 
porticada del siglo XIX, alberga 
el Palacio Municipal y recibe el 
nombre de la heroína, símbolo de la 
ciudad.

Ciudad Vieja. Una visita 
imprescindible por la historia de 
A Coruña. Las iglesias y sus casas 
palaciegas te contarán los secretos 
del pasado medieval y barroco.

Galeria da mariña-puerto. A 
Coruña es conocida por sus 
fachadas de cristal. En la Marina 
frente al mar, las galerías alcanzan 
su máxima expresión. Bajo 
sus soportales encontramos 
restaurantes y cafeterías desde 
donde se contemplan las diversas 
embarcaciones que atracan en el 
puerto.

Paseo marítimo -playas. Cuenta 

A Coruña,
un destino a visitar 
Binter une la ciudad desde Canarias 
con dos vuelos semanales 
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Impresionante vista de la ciudad.

con 5 playas en los 13 kilómetros 
de extensión de arena blanca que 
ocupa, donde se pueden realizar 
deportes náuticos como surf o vela, 
entre otros.

Castillo de San Antón. Esta fortaleza 
del siglo XVI ha funcionado 
como edificio defensivo, prisión 
y lazareto. Hoy en día alberga el 
Museo Arqueológico e Histórico de 
A Coruña.

Torre de Hércules. La Torre de 
Hércules es el faro romano más 
antiguo del mundo y el único en 
funcionamiento. En el año 2009 
fue declarado Patrimonio de la 
Humanidad. Tiene 234 escalones, 
pero vale la pena hacer el esfuerzo 
para llegar hasta arriba y disfrutar 
de unas vistas impresionantes.

Monte de San Pedro. Subir a este 
parque mirador es ver la ciudad 
desde el aire y la costa con una 
panorámica de 360 º al Golfo 
Ártabro y la Costa da Morte.

Coruña modernista. Es preciso 
pasear por las calles más céntricas y 
comerciales descubriendo la ciudad 
de finales del siglo XIX. Calles en las 
que conviven lujosas fachadas que 
combinan el sobrio estilo ecléctico 
con modernidad heredada del Art 
Nouveau llegado de Europa.

Mercado De La Plaza De Lugo. Un 
lugar imprescindible para todas 
aquellas personas que visitan la 
ciudad para comprar los mejores 
mariscos y pescados de A Coruña.

Taberna Mundiña. Destacan la 
Empanada de Atún, Mejillones 
en escabeche, Navaja a la plancha, 

Pulpo a feira y Croca de ternera 
gallega con papas.

Pracer Zalaeta. Probamos el Tataki 
de bonito de la lonja de Coruña, 

Croquetas Chilly Crab, Curry rojo 
con Lentellón y Pescado de la Lonja 
de Coruña a la brasa.

Taberna de 5 Mares. Situado en 

¿Dónde comer?
A Coruña es una ciudad milena-
ria en la que se puede disfrutar y 
saborear lo mejor del Atlántico 
y de Galicia, evidentemente 
los mariscos son su fuerte y te 
dejan con la boca abierta. Im-
presionantes centollos, nécoras, 
camarones, cigalas, gambas, 

langostinos, almejas, berbere-
chos, cangrejos reales, navajas, 
zamburiñas, vieiras, bogavantes, 
langostas, sardinillas, ostras 
y demás especies. El equipo 
desplazado A Coruña pudimos 
disfrutar en diferentes restau-
rantes.
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La ciudad guarda rincones inolvidables. 

el Monte de San Pedro y con 
una estrella Michelín, aquí 
disfrutamos de un almuerzo 
especial compuesto por Aceitunas 
esféricas, Tartar de Salmón 
con yema de huevo curada, 
Xarda marinada, Mejillones en 
escabeche, Pescado del día con 
guisantes a la gallega, Canelón 
de Pollo del corral con foie y 
parmesano, Arroz con leche y 
Helado de Avellana.

Taberna O Secreto. Un restaurante 
especial donde cenamos todos 
en la barra con las explicaciones 
del chef en cada plato como 
los chicharrones del país , 
Zamburiñas, Xoubas y Pimientos 
de Padrón, Sapitos  y Delicias de 
Ternera.
Mesón de Herves. Probamos la 
ensalada de cogollos, ventresca y 
pimiento rojo, croquetas caseras 
de cigala, langostinos crujientes y 
merluza al horno .

Ultramarinos Galera. Una cena 
especial con pastel de centollo 
y buey de mar, calamares de 
potera fritos, tortilla de papas con 
almejas y carne asada de jarrete 
de ternera lechal.

El último día nos llevaron 
al Restaurante Artabria aquí 
comimos unos aperitivos, unos 
bombones de foie de pato con 
frambuesa , unas croquetas de 

mariscos y arroz de zamburiñas .

En definitiva, una experiencia 
para no olvidar que recomiendo 
a los amantes de la gastronomía. 
Este viaje lo pueden hacer con la 
compañía Binter, con salida los 
jueves y los domingos, y pueden 
estar 4 días o una semana. También 
lo pueden organizar con la agencia 
de viajes canariasviaja.com y ellos 
le preparan billetes, hotel y hasta 
reservas en restaurantes.
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TEXTO Y FOTOS:
FERNANDO NÚÑEZ

Lágrima de Malvasía Volcánica, triunfa en 
Lanzarote con sus vinos y vinagres gourmet

Lágrima de Malvasía Volcánica 
nace en el corazón de Arrecife, 

como la primera vinagrera de mal-
vasía 100% volcánica, una de las 
variedades más emblemáticas de la 
isla de Lanzarote. La idea original 
de este proyecto fue la producción 
de vinagres artesanales, pero para 
ello era necesario elaborar un vino 
base, y fue durante este proceso, 
cuando ocurrió algo inesperado. 
Al catar el vino blanco resultante, 
los expertos se dieron cuenta de la 
extraordinaria calidad del produc-
to. Este descubrimiento fue el de-
tonante que impulsó a Lágrima de 
Malvasía a expandir su oferta, lan-
zándose también a la producción 

de vinos. Los primeros vinos que 
nacieron de esta iniciativa fueron 
altamente valorados tanto por los 
consumidores locales, como por 
expertos nacionales e internacio-
nales. La combinación de las con-
diciones únicas de la uva malvasía 
volcánica, el compromiso de los 
viticultores, y el proceso artesanal 
de producción, sentó las bases para 
lo que se convertiría en una de las 
bodegas más prometedoras de 
Lanzarote. Hoy en día, Lágrima de 
Malvasía Volcánica no solo produ-
ce una selección exclusiva de vina-
gres, sino que sus vinos —desde el 
blanco seco hasta el tinto Lágrima 
Listán Negro— se han consolidado 
como productos estrella, reconoci-
dos por su singularidad y calidad 
excepcional.

Se reconoce como la primera vinagrera de Lanzarote. En cuanto a sus vinos, en la corta pero 
fructífera historia de la bodega, han conseguido un total de 13 medallas en la añada 2023

Fernando Arráez, propietario y bodeguero de Lágrima de Malvasía, con el alcalde de Arrrecife Yonathan de León y la concejal de Turismo y Comercio de la capital Eli Merino, junto a parte del 
equipo de la bodega

Javier González, enólogo de la bodega
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Premios y reconocimientos
Desde sus comienzos, Lágrima de 
Malvasía Volcánica ha demostra-
do un compromiso inquebranta-
ble con la excelencia. Este esfuerzo 
ha sido ampliamente reconocido, 
tanto a nivel nacional como inter-
nacional. En tan solo unos pocos 
años de existencia, la bodega ha 
obtenido numerosos galardones 
que subrayan la calidad de sus pro-
ductos. Sus vinagres han obtenido 
numerosos premios y en particular, 
el envejecido en barrica de roble 
francés, ha conseguido el mayor 
reconocimiento posible con 100 
puntos sobre 100, alzándose con el 
GRAN ORO en el Concurso Inter-
nacional de Vinagres VINAVIN. La 
calidad este producto está avalada 
por el chef con 12 estrellas Miche-

lin, Martín Berasategui, quien ha 
señalado que solo usa el vinagre 
Lágrima de Malvasía en sus restau-
rantes. 

Sobre los vinos, otro de los hitos 
más destacados en la corta pero 
fructífera historia de la bodega, han 
conseguido un total de 13 medallas, 
siendo 8 para su referencia blanco 
seco, 5 para su Listán negro e inclu-
so recientemente han obtenido 90 
puntos en la guía Peñín; además del 
premio a la mejor imagen de pre-
sentación para sus vinos de edición 
limitada con su botella tumbada. 
Lágrima de Malvasía Volcánica ha 
logrado posicionarse en los prin-
cipales mercados de la isla, siendo 
seleccionados como un referente 
de calidad y de kilómetro cero.

Martín Berasategui, embajador de los Vinagres Lágrima de Malvasía. Algunas de las principales referencias premiadas de la bodega.

Los vinos tintos también han sido muy reconocidos.
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En el último libro de la FCM 
“Antonio Álvarez, la mano 
izquierda de César Manrique”, 
la periodista Isabel Lusarreta 
rescata del olvido la figura de un 
hombre que fue fundamental para 
el desarrollo de Lanzarote. Llegó 
a la isla como represaliado del 
franquismo, con un triste pasado 
a sus espaldas, pero hizo suya la 
isla y Lanzarote lo adoptó como 
un conejero más. El que fuera 
jefe de Telégrafos de Lanzarote y 
vicepresidente del Cabildo en la 
época de Pepín Ramírez ha sido 
el gran olvidado de una época 
clave para la isla y reclama ahora, 
con esta obra que recupera su 
memoria, su justo lugar. 

-Cuando te pidieron que 
escribieras un libro sobre Antonio 
Álvarez, ¿qué sabías de él?
 - La verdad es que muy 
poco, como casi todos los que no 
vivieron de cerca aquella época. 
Precisamente ésa es la intención 
del libro: rescatar del olvido a un 
personaje que jugó un papel clave 
en la etapa más fructífera que ha 
vivido la isla de Lanzarote, pero 
que nunca ha sido suficientemente 
reconocido, como me repetían 
todas y cada una de las personas 
con las que hablé durante el 
proceso de documentación. De 
aquella primera reunión en la que 
recibí el encargo, recuerdo que 
salí con tres ideas sobre Antonio 
Álvarez en la cabeza: que llegó 
a Lanzarote represaliado por la 
dictadura tras la Guerra Civil, 
que años después se terminó 
convirtiendo en vicepresidente del 
Cabildo bajo esa misma dictadura, 
y que fue el quinto magnífico en 
la sombra del equipo liderado por 
César Manrique y José Ramírez 
Cerdá.

-¿Por qué motivo crees que es 
para casi todo el mundo un gran 
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desconocido?
 - Esta misma pregunta se la 
repetí yo a todas las personas a las 
que entrevisté cuando preparaba 
el libro, y no tiene una respuesta 
fácil. Hay quien lo achaca a que 
no era precisamente un relaciones 
públicas ni le gustaba llamar la 
atención. Era un hombre muy 
familiar, marcado por una infancia 
y una juventud muy difíciles, con 
un carácter reservado y poco dado 
a eventos sociales. Y tampoco en 
aquella época “vendían” lo que 
estaban haciendo. Hablando de 
aquel tándem que formaron en 
el Cabildo José Ramírez Cerdá y 
Antonio Álvarez, un periodista de 
la época me decía: “Eran personas 
que ejecutaban, que hacían, pero 
no iban diciendo todo lo que 
iban haciendo. No es como ahora, 
que hacen un muro y salen en el 
periódico diciendo que pusieron 
una piedra”. Supongo que tampoco 
ayudó que no fuera nacido en 
la isla; y otros simplemente me 
decían que “nadie se acuerda 
del segundo”. En cualquier 
caso, creo que en general nos 
cuesta reconocer la valía y las 
aportaciones de la gente que de 
verdad contribuye al bien común.

-De alguna manera, ¿crees que ha 
prevalecido la periodista a la hora 
de escribirlo? 
 - Totalmente. De hecho, 
cuando me daba un poco de 
vértigo enfrentarme a escribir un 
libro, me decía a mí misma que 
no era tan distinto a lo que llevo 
haciendo toda mi vida profesional. 
Al final el libro no es una historia 
de ficción, es una biografía. Está 
pegado a la realidad y a los hechos, 
que es la forma que tengo de 
entender el periodismo, aunque 
por desgracia hoy en día eso no 
se estile demasiado. Y así abordé 
este trabajo: cotejando cada dato, 
referenciando cada cita y situando 
cada hecho en su contexto. El 
resto lo puso la propia historia, 
porque realmente la vida de 

Antonio Álvarez es una historia de 
novela. De hecho, de dos novelas: 
una trágica o de terror hasta los 30 
años, y otra que parece una novela 
épica, con todo lo que ocurrió 
después de su llegada a Lanzarote.

-De todas las aportaciones de 
Antonio a la isla, ¿cuál es la más 
relevante que has descubierto? 
 - Quizá la definición más 
bonita de él la dio Luis Morales: 

“Era el que administraba las 
perras y buscaba las soluciones”. 
Hablamos de la época en la que 
cobraron forma los Centros 
Turísticos, pero  también todas 
las infraestructuras necesarias 
para que el turismo llegara a la 
isla. Las carreteras y la pista del 
aeropuerto dejaron de ser de tierra, 
y también impulsaron muchas 
otras dotaciones públicas en una 
isla llena de carencias. No fue un 
proceso fácil, y Antonio Álvarez 
fue un apoyo fundamental para 

Antonio Álvarez, la deuda pendiente de Lanzarote
Isabel Lusarreta es la autora del último libro de la FCM, el dedicado al “quinto 

magnífico” de César Manrique, el menos reconocido de todos

el presidente. Era vicepresidente 
del Cabildo, pero también 
consejero Economía y Hacienda 
y Turismo; y formaba parte de la 
comisión de Obras Públicas. Es 
decir, todas las áreas clave para 
llevar adelante esa transformación. 
El autor de la biografía de José 
Ramírez Cerdá, Saúl García, decía 
que si la isla fuera una película, 
César Manrique sería el director 
y Ramírez Cerdá el productor. 
Pues siguiendo con esa metáfora, 
diría que Antonio Álvarez era 
el asistente de dirección. La 
mano derecha, la persona que 
actúa como nexo con el resto de 
departamentos, el que se encarga 
de todo lo necesario para poder 
grabar cada escena del guión... 
El día en que falleció, César 
Manrique hizo una anotación en 
su diario que nos da dimensión 
de su figura: “Ha muerto mi 
gran amigo y colaborador en el 

Isabel Lusarreta durante la presentación del libro. 
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nacimiento de Lanzarote, Antonio 
Álvarez”.

-Cuentas, en un capítulo del libro, 
que el propio Unamuno, que 
llegó desterrado a Fuerteventura, 
acabó encariñado con la isla y con 
su gente. Hablaba el escritor de la 
libertad que siente ‘el desterrado’ 
cuando por fin entiende la isla y 
la isla le acepta. ¿Algo así le pasó 
a Antonio?
 - Sin duda puede servir 
para hacer un paralelismo, y 
precisamente por eso se recogen 
en el libro algunos textos que 
dejó escritos Unamuno, para 
aproximarnos a cómo podían 
sentirse las personas que llegaban 
desterradas a Canarias en el 
pasado siglo. Pero creo que el 
amor de Antonio Álvarez por 
Lanzarote fue mucho más allá del 
que sintió Unamuno. El escritor 
siempre recordó con nostalgia 
Fuerteventura, pero cuando pudo 
se marchó. Sin embargo, Antonio 
Álvarez decidió quedarse para 
siempre. Sus hijos me decían que 
aquí empezó realmente a vivir, 
porque venía de un pasado muy 
duro. Una de las cosas que más me 
impresionaron fue poder leer los 
diarios que escribió de su puño 
y letra durante la Guerra Civil, 
que nos transmiten la dureza y el 
horror del frente, pero también 
la sensibilidad y el talento de 
un hombre excepcional. Son 
increíbles las anotaciones de la 
cotidianidad de la guerra, y cómo 
le cambiaba el ánimo cuando 
describía un día de sol, o cuando 
veía el mar. ¿Cómo no iba a 
enamorarse de Lanzarote?

-Y hablando de amor, ¿fue 
fundamental que se enamorara 
y casara con una lanzaroteña a 
la hora de entender la isla como 
propia? Es decir, de sentirse 
parte de ella. 
 - Su mujer le dio una 
nueva vida, en todos los sentidos. 
En ella encontró paz y refugio, 
apoyo mutuo y complicidad; y 
también fue quien lo introdujo en 
la sociedad de la época. Lila era 
la hija del dueño de la farmacia 
Matallana, que entonces era un 
punto de encuentro habitual de 
algunos de los personajes más 

destacados de la época, que 
montaban tertulias improvisadas 
en el despacho de administración. 
Allí se forjó la amistad entre 
Antonio Álvarez y José Ramírez 
Cerdá, que cuando se convirtió 
en presidente del Cabildo decidió 
llevarse con él a Antonio Álvarez. 
Pero sobre todo, Lila le permitió 

construir una familia, tras haber 
perdido a sus padres y a todos 
sus hermanos. De ahí vienen las 
raíces más profundas de Antonio 
Álvarez con esta isla: de su mujer 
y de sus cinco hijos. Antonio, 
Masayo, Marilín, Marisol y Daniel 
han sido esenciales para poder 
escribir este libro, porque ellos 
fueron los que me transmitieron 
su amor y admiración hacia su 
padre, los que me permitieron 
acortar distancias con un 
personaje al que no pude conocer. 
Tras  horas y horas de charla, 
especialmente con Marisol, 
terminé sintiendo que sí conocía 
a Antonio Álvarez, que es lo que 
espero que sientan las personas 
que tengan la oportunidad de leer 
el libro.

-Me he llamado mucho la 
atención que los lanzaroteños 
lo conocieran más como jefe 
de Telégrafos casi que como 
vicepresidente del Cabildo… 
¿cuál crees que es el motivo?
 - Sin duda, la cercanía. La 
Oficina de Correos y Telégrafos 
era un punto estratégico de la 
isla, porque de ella dependían las 
comunicaciones con el exterior. 
Estamos hablando de una época 
no ya sin Whatsapp e Internet, es 
que no había ni teléfono fijo en 
los hogares. Así que cualquiera 
que necesitaba contactar con 
alguien fuera de la isla, pasaba por 
aquella oficina en la que trabajaba 
Antonio Álvarez. Era lo que veían 
y lo que palpaban. A Don Antonio, 
como lo llamaban, recibiendo a la 
gente, primero como empleado y 
después como jefe de Telégrafos y 

“Yo de verdad les 
pediría a todos los 
partidos políticos 
representados 
en el Cabildo que 
se acercaran al 
personaje, que 
conocieran un poco 
su historia y que 
pensaran si realmente 
no merece al menos 
ser reconocido como 
Hijo Adoptivo de esta 
tierra por la que hizo 
tanto”

de la Radio Costera, que también 
jugó un papel esencial para todas 
las familias marineras. Su labor en 
el Cabildo, sin embargo, llegaba 
menos a la población. Por un 
lado, porque aunque ya existían 
grandes referentes de la prensa 
insular, la mayoría de la población 
vivía ajena. Por otro, porque 
como decía antes, tampoco eran 
dados a promocionar su trabajo. 
Y es importante subrayar que 
cuando digo “trabajo”, no hablo 
de una actividad remunerada. 
De lo que vivía era de su trabajo 
en Telégrafos, porque los cargos 
públicos entonces no cobraban 
un sueldo, y eso hace aún más 
valioso lo que hicieron.

-¿Crees que Lanzarote tiene una 
deuda pendiente con Antonio 
Álvarez?
 - No es que lo crea, estoy 
convencida de ello. Hace unos 
años se inició un expediente 
para declararlo Hijo Adoptivo 
de la isla, pero acabó enfangado 
en batallas políticas y debió 
de quedar olvidado en algún 
cajón. Es triste que no seamos 
capaces de ponernos de acuerdo 
ni en cosas aparentemente tan 
sencillas como reconocer lo que 
alguien ha aportado a la isla, y 
además desinteresadamente. Yo 
de verdad les pediría a todos los 
partidos políticos representados 
en el Cabildo que se acercaran 
al personaje, que conocieran un 
poco su historia y que pensaran si 
realmente no merece al menos ser 
reconocido como Hijo Adoptivo 
de esta tierra por la que hizo 
tanto.



Noviembre AGENDA

TEATRO:
Un pez en el corazón

sab
9

Teatro Víctor 
Fernández Gopar “El Salinero”
18:00 horas

Muestra de Cine de 
Lanzarote

jue
21

Varios espacios
Del 21 de noviembre 
al 1 de diciembre

Veintinueve Trece

lun
11

Noveno encuentro de fotografía 
y artes visuales
Del 11 al 16

Juan Manuel de Prada

mie
20

Islote de la Fermina
19:30 horas

El lago de los cisnes

vie
22

Teatro Víctor 
Fernández Gopar “El Salinero”
20:00 horas

Esther van Hees y Atlantic 
Jazz Lab Orchestra

vie
29

Teatro Víctor 
Fernández Gopar “El Salinero”
20:00 horas

TEATRO:
Panza de Burro

sab
30

Teatro Víctor 
Fernández Gopar “El Salinero”
20:00 horas

Mastodonte.
Belleza y perdón

sab
30

Auditorio de 
Jameos del Agua
20:00 horas
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?
“Los domingos, el Islote se 
convierte en el lugar perfecto 
para tomar un brunch 
dominical en un entorno 
único. También se puede 
optar por comer mientras se 
disfruta del entorno”  

Los lanzaroteños contamos ya con un nuevo 
vocablo sinónimo de disfrute y diversión: 
islotear. Pero ¿cuál es su significado exacto? 
Pues Islotear significa disfrutar a lo grande 
de la bella bahía de Arrecife, y en concreto 
del Islote de la Fermina que, desde el pasado 
mes de agosto, ha ampliado su horario hasta 
las doce de la noche y ha cambiado su carta 
de restauración, añadiendo además una de 
cócteles. 

es “Islotear”

Se trata de un nuevo espacio de ocio nocturno, 
por tanto, especialmente diseñado para 
desconectar y disfrutar. Además de visitar 
el Centro de Interpretación para conocer la 
historia de la arqueología subacuática de la 
región, o de acudir a tomar un café, sin dejar 
fuera a las mascotas porque es un espacio pet-
friendly, o sacar las mejores fotos para subir a 
las redes sociales, el Islote ofrece otras muchas 
opciones. 

No sólo por la noche…
Los domingos, el Islote se convierte en el lugar 
perfecto para tomar un brunch dominical en 
un entorno único. También se puede optar 
por comer. Entre los platos más aclamados se 
encuentra el pulpo ahumado a la canaria, el 
cherne embarrado con puré de batata yema, 

el Ceviche de langostino, la Pechuga de pollo 
“Lanzarote”, el Calamar sahariano o el arroz con 
leche de coco y mango caramelizado. Delicias 
que saben mejor en compañía. 

Pero también por las noches…
Los fines de semana, el Islote de la Fermina 
adquiere una vida nueva con música en directo. 
Nada mejor que acudir a cenar escuchando 
música, tomar un cóctel artesanal a elegir 
entre una amplia carta e incluso bailar. Cada 
día del fin de semana tocará alguno de los DJs 

más conocidos de la isla con sets enérgicos y 
vibrantes que mantendrán el ritmo durante 
toda la velada. 

Si todavía no has “isloteado”, es el momento de 
experimentarlo. ¿A qué estás esperando?
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Todavía sigo algo 
desbaratada del 
alma, después de ver, 
consec ut iva mente , 
La virgen roja y Soy 

Nevenka, dos películas del cine 
español basadas en hechos reales y 
que tienen a la mujer en el centro de 
atención. Más coincidencias: ambas 
se presentaron con éxito arrollador en 
el Festival de San Sebastián, y ambas 
han sido firmadas por realizadoras, 
Paula Ortiz e Iciar Bollaín.
 
Se separan en los respectivos tiempos 
históricos. La una transcurre en los 
años de eclosión política y cultural 
de la II República; cuando todo 
parecía posible, en un comienzo de 
siglo tumultuoso y convertido en 
desafiante caudal para el progreso 
colectivo, una joven de 16 años se 
erige en lideresa de la reclamación 
de los derechos de las mujeres y de 
la autonomía femenina. La otra, 
casi un siglo después, la protagoniza 
una veinteañera universitaria 
decidida y capaz, que ocupa un 
puesto de responsabilidad en una 
administración pública. Se podría 
decir que han sido los dos escenarios 
referenciales de los mayores avances 
que ha conocido la sociedad 
española, cumbres del sentimiento 
del “empoderamiento femenino” e 
impulsores de la implantación de la 
igualdad.
 
Ver las películas y sentir estallar la 
sororidad y la rabia, la empatía y el 
dolor, es todo uno. La juventud de 
las víctimas de ambas tragedias, 
pues así hay que considerarlas 
pese a sus finales dispares, las 
hace inicialmente frágiles frente 
a quienes las dominan, aunque la 
rebeldía acabará imponiéndose; sus 
alrededores, igualmente sometidos, 

no ven, no oyen, no hablan, siempre 
hay demasiado en juego.
 
En definitiva, se trata del poder: de 
quien lo ejerce y quien es doblegado. 
Hildegart es la herramienta de su 
madre para cambiar el mundo; y 
aunque la motivación feminista y 
transformadora que alienta a Aurora 
Rodríguez pueda resultar grandiosa 
—logró que su hija leyera desde los 
dos años, escribiera con tres, y fuera, 
a los 17, la abogada más joven de 
España, además de estudiar Medicina 
y Filosofía y Letras—, no lo es la 
imposición permanente de su deseo, 
proyectado sobre otra persona, a quien 
considera de su propiedad.
 
También el deseo (sexual) impulsa al 
alcalde de Ponferrada Ismael Álvarez, 
también él se cree todopoderoso, 
impune, henchido de razones, también 
actúa como propietario de la mujer a 
la que ha construido como política y 
que considera morosa de su sustento, 
de su proyección social y personal y 
de su brillante trayectoria. Madre y 
jefe estrangulan los futuros de las dos 
jóvenes en un ejercicio autoritario que 
pone los pelos de punta.
 
Se trata del poder, de víctimas 
y verdugos, de superiores y 
subordinados, de quién manda y quién 
obedece. Aurora dio con sus huesos 
en la cárcel, castigada con 26 años de 
reclusión, que cumplió en su mayor 
parte en el psiquiátrico madrileño 
de Ciempozuelos, donde murió. 
Ismael recibió una condena de nueve 
meses y, aunque dimitió de todos sus 
cargos tras la sentencia, pudo seguir 
con sus negocios de hostelería y ocio 
nocturno. Nevenka tuvo que dejar 
España y quizá la reparación moral no 
llegue nunca del todo.  No podemos 
sentirnos satisfechas.

Se trata del poder

Por Myriam Ybot

perfiles minerales y complejos, y 
esta peculiaridad se debe tanto a las 
características químicas del suelo 
como al clima extremo en el que crecen 
las vides. La aridez de Lanzarote, 
en particular, ha convertido a sus 
viñedos en un ejemplo de resiliencia 
y adaptación a condiciones extremas, 
donde la influencia volcánica otorga a 
los vinos unas características únicas. 
Es por ello que hago hincapié, en que 
los International Volcanic Awards 
son tan relevantes: representan 
el reconocimiento global a una 
viticultura que desafía los límites, 
como es la nuestra y que, en muchos 
casos, podría desaparecer si no se 
protege y valora.

Vinos de D.O. Abona, D.O.Tacoronte 
Acentejo y de D.O. Lanzarote, con 
un tinto Vega de Yuco, presentes en 
este certamen, se posicionan de esta 
manera, en el panorama internacional 
como una región productora de vinos 
únicos y singulares. Estos vinos no 
solo expresan el terroir de un suelo 
volcánico, sino también el esfuerzo de 
generaciones de viticultores que han 
aprendido a trabajar la tierra bajo las 
condiciones más adversas. 

Los International Volcanic Awards 
de 2024 no solo celebran el valor 
de los vinos volcánicos, sino que 
recuerdan la importancia de apoyar 
una viticultura que enfrenta retos 
únicos. En un mundo donde el 
cambio climático afecta cada vez 
más a la producción agrícola, es 
fundamental reconocer y valorar 
aquellos proyectos que representan 
la sostenibilidad y la tradición. Que 
Lanzarote, Canarias, esté en el centro 
de estos premios es un motivo de 
orgullo y un recordatorio de que la 
viticultura heroica necesita de nuestro 
respeto y apoyo. 

L a celebración de la 
primera edición de los 
International Volcanic 
Awards en 2024 marca 
un hito en la industria 

vitivinícola mundial y, de manera 
especial, para Canarias, una de las 
regiones más representativas de esta 
viticultura “heroica” y volcánica. Estos 
premios no solo reconocen la calidad 
y diversidad de los vinos producidos 
en suelos volcánicos, sino que 
también destacan el arduo trabajo de 
viticultores que desafían condiciones 
extremas para llevar hasta nuestra 
copa los sabores y aromas de tierras tan 
singulares.

Los viñedos volcánicos en Canarias, 
particularmente en islas como 
Lanzarote, La Palma, Tenerife y 
también ahora Fuerteventura, se han 
enfrentado durante siglos una serie 
de desafíos únicos. En Lanzarote, 
la escasez de agua y la necesidad de 
adaptarse al árido suelo volcánico ha 
obligado a los viticultores a desarrollar 
técnicas como la creación de hoyos o 
“gerias” en los que se plantan las viñas. 
Estas depresiones no solo protegen a 
las cepas del viento, sino que además 
permiten aprovechar al máximo la 
humedad del suelo. La planta recibe 
únicamente la humedad de la escasa 
lluvia y el sereno, lo que pone a las viñas 
bajo un constante “estrés hídrico” que, 
aunque pueda parecer perjudicial, da 
lugar a uvas de características únicas y 
de gran concentración.

Los vinos de suelos volcánicos tienen 

Por Fernando Núñez

I International Volcanic Awards

“Que Lanzarote, 
Canarias, esté en 
el centro de estos 
premios es un motivo 
de orgullo”
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